

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL  
Ciudad Universitaria, 24 de mayo de 2016.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Ante presión de familiares de víctimas inician exhumación de cuerpos en Tetelcingo

## **Nacional:**

Acepta UAP a más de 24 mil aspirantes en proceso de admisión 2016

## **Internacional:**

Una planta carnívora y un pez muy feo, entre los más raros del mundo

## La UAEM en la prensa:

### *Ante presión de familiares de víctimas inician exhumación de cuerpos en Tetelcingo*

Después de seis horas de retraso y ante la presión de los familiares de víctimas, Javier Pérez Durón, fiscal general del estado de Morelos, acudió a las fosas clandestinas de Tetelcingo en el predio El Maguey, para dar inicio a las diligencias de exhumación de los cuerpos que ahí se encuentran. Luego de constatar que no había impedimento para los trabajos de exhumación que realizarán los peritos de la Procuraduría General de la República (PGR), de la fiscalía del estado, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y observadores de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos y de la sociedad civil, iniciaron los trabajos en el lugar. Previamente en conferencia de prensa, Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, dijo que las fosas de Tetelcingo “son una manifestación de la descomposición en la que nos encontramos como sociedad y de la colusión de algunas instancias encargadas de la procuración de justicia con la delincuencia y el crimen organizado”. El rector reiteró que “ante la negativa de la Fiscalía General del Estado de Morelos, de reconocer los derechos más elementales de las víctimas del estado y del país, la UAEM se encuentra aquí para exhumar, identificar y dignificar los cuerpos que de manera criminal se inhumaron en esta fosa clandestina, y así aliviar la agonía de decenas de familias que están buscando su seres queridos”. Vera Jiménez expresó que “el contexto de las fosas de Tetelcingo es francamente desolador. De acuerdo con las cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en los últimos cuatro años, los índices de criminalidad del país ubican al estado de Morelos entre los cinco primeros lugares”. Alejandro Vera expresó que es necesario que la opinión pública del estado, del país y del extranjero ayude a visibilizar el horror que se vive en Morelos, por lo que exigió al gobierno estatal reconocer ante los ciudadanos y la opinión pública “esta lacerante realidad”. El rector reconoció la lucha de los familiares y organizaciones de víctimas de más de 30 mil desaparecidos en el país, la labor de los medios de comunicación, en particular de los reporteros, fotógrafos y analistas, que han acompañado a los familiares de las víctimas, así como al juez de control del Tribunal Superior de Justicia de Morelos a favor de las víctimas y la voluntad política de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV), de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), de la Comisión Nacional de Seguridad (CNS) y de la Procuraduría General de la República (PGR), para acompañar esta diligencia. Pero por otra parte, lamentó que la denuncia que interpuso la Fiscal Regional Oriente en contra de las víctimas y de sus defensores, a quienes denunció de sabotaje, entre otros delitos, no se haya retirado todavía en los términos planteados en la reunión del martes 17 de mayo de 2016 ante la PGR, la CEAV, la CNDH y la CNS. Exigió también que se castigue a las autoridades responsables, por acción u omisión, de inhumaciones clandestinas de las víctimas de la violencia, y que nunca más una fiscalía vuelva a hacerlo. “Y desde aquí alzamos nuestra voz en contra de las reformas constitucionales aprobadas por los diputados del Congreso de nuestro estado en donde nos cierran rotundamente y violentan derechos adquiridos en materia de participación ciudadana al cancelar la conformación del Consejo de Participación Ciudadana y retirar la revocación de mandato”, dijo Alejandro Vera. El rector en su mensaje enfatizó, “hacemos responsables al gobierno y a la Fiscalía del Estado de Morelos de cualquier atentado en contra de los familiares de las víctimas, de sus abogados, de sus peritos, de los representantes de sus organizaciones, de los integrantes de la comunidad universitaria y de los especialistas que están trabajando en esta diligencia. También los hacemos responsables de cualquier cosa que pueda sucederle a nuestras familias y a las familias de todos los defensores de derechos humanos”, dijo.

**Capital Morelos, (Capital Digital),**

<http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/ante-presion-de-familiares-de-victimas-inician-exhumacion-de-cuerpos-en-tetelcingo/>

### *Continúa exhumación de 116 cadáveres en Tetelcingo*

Con el compromiso de transparencia, legalidad y certeza, la Fiscalía General del Estado (FGE) continuó esta mañana la exhumación de 116 restos mortales en el panteón del poblado de Tetelcingo, municipio de Cuautla, luego de que ayer se comenzaron los trabajos de excavación. En el proceso coadyuvan distintas instancias de gobierno y civiles que dan certeza y transparencia al proceso de obtención de perfiles genéticos. Los peritos de la FGE están acompañados de homólogos de la Procuraduría General de la República (PGR), la Policía Federal Científica y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Según los acuerdos alcanzados, de cada cadáver se obtendrán cuatro muestras genéticas, siempre observando todos los protocolos aplicables para su control. La FGE mantendrá una de las muestras, para su análisis y obtención del perfil genético, y las tres restantes estarán bajo el resguardo de las instituciones referidas. La diligencia iniciada este lunes se mantiene a lo largo de la semana y hasta que sea tomada la muestra de todos y cada uno de los cuerpos. El equipo de peritos, encabezado por el coordinador central de Servicios Periciales de esta Fiscalía, Samuel Nava Vázquez, previamente estableció que se trabajará con la precisión requerida en cada uno de los cuerpos, sin un límite de tiempo. El horario de trabajo para el personal pericial está programado de 06:00 a 18:00 horas. Sobre este proceso, el fiscal General del Estado, Javier Pérez Durón, reiteró que se trata de una actuación inédita en el país, cuyo fin principal es dar un trato digno a cada una de las víctimas. Enfatizó que la FGE cuenta ya con 88 opiniones técnico científicas, así como con datos de identidad y causa de muerte en la

mayoría de los cadáveres, pero por respeto y atención a las familias de personas desaparecidas, se decidió realizar el proceso de exhumación y toma de muestras genéticas de todos los cuerpos.

Subrayó que la obtención de los perfiles genéticos está basada en la legalidad y se realiza de manera transparente, ante toda la sociedad, como se puede constatar con la participación de distintas instituciones en el proceso.

**Capital Morelos**, (Capital Digital),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/continua-exhumacion-de-116-cadaveres-en-tetelcingo/>

#### *Trasladarán a cuerpos exhumados a fosa legal ubicada en el panteón Jardines del Recuerdo*

Tras el diálogo entre el titular de la Fiscalía, Javier Pérez Durón y los familiares de las víctimas y representantes de organización civil, los cuerpos que serán exhumados serán trasladados de cuatro en cuatro a la fosa legal ubicada en el panteón Jardines del Recuerdo. De acuerdo con el protocolo, la exhumación de los restos en la fosa de Tetelcingo es el primer paso, después se revisarán sus fichas de identificación y por último se mostrarán muestras genéticas de las víctimas. Según con los datos de la Fiscalía General del Estado de Morelos, en el lugar se encuentran 116 cadáveres en la fosa, no obstante, familiares de las víctimas aseguran que por lo menos, hay 148 cuerpos. Con esto, se espera que desde hoy y hasta el sábado se termine con la exhumación de cuerpos, para después colocar las identidades en una base de datos y las identidades serán revelados por la CNDH en su página de Internet.

**Capital Morelos**, (Capital Digital),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/trasladaran-a-cuerpos-exhumados-a-fosa-legal-ubicada-en-el-panteon-jardines-del-recuerdo/>

#### *Concluye primer día de labores en fosas de Tetelcingo*

En el primer día de trabajos en la diligencia en Tetelcingo, donde se estima exhumar 116 restos mortales, las labores de excavación avanzaron hasta lograr descubrir el primer cuerpo. Javier Pérez Durón, Fiscal General del Estado, quien observó los trabajos con los que se obtendrán muestras genéticas de todas las personas ahí enterradas, fue notificado por el cuerpo de peritos que tras cerca de cuatro horas de trabajos, se pudo lograr ese primer objetivo. Se le informó que por determinación de los distintos grupos periciales que participaron en la diligencia, se decidió que por la hora del hallazgo y las condiciones climáticas, los trabajos se suspenderían este día. A partir del martes 24, los trabajos se reanudarán a partir de las 06:00 horas. Asimismo el Fiscal destacó que el avance registrado hoy, con el cual se obtiene certeza en estas labores, y tienen como uno de sus fines, la obtención de las muestras referidas, también permitirá muy pronto la inhumación adecuada, respetuosa y con toda dignidad, de los restos mortales en el lugar. Éstos serán trasladados a fosas construidas exprofeso en el panteón Jardines del Recuerdo, donde se cuenta con todas las condiciones para el proceso adecuado. Pérez Durón subrayó, a la luz de lo sucedido en este primer día de labores, que el diálogo es siempre la vía más adecuada para resolver las diferencias, como quedó patente hoy.

**Capital Morelos**, (Capital Digital),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/concluye-primer-dia-de-labores-en-fosas-de-tetelcingo/>

#### *Negligencia en exhumación de cuerpos*

En cumplimiento a la resolución que emitió el juez de primera instancia, de control, juicio oral y ejecución del primer distrito judicial, expediente SC01/5991/2014, ayer a las 6:22 horas se pretendió iniciar la diligencia de exhumación de cuerpos de la fosa de Tetelcingo, localidad de Cuautla. Con el ritual católico de oración a los muertos, a cargo del sacerdote Héctor Pérez de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, se dio inicio con los trabajos de exhumación en el lugar que la fiscalía acordonó. Sin embargo, los trabajos iniciaron con retraso respecto a lo programado y tuvo que requerirse la presencia del Fiscal General de Justicia de Morelos, Javier Pérez Durón, quien acudió alrededor del mediodía. Los representantes de la Fiscalía General de Morelos y elementos del Mando Único intentaron tapar la visibilidad del lugar donde se encuentra la fosa, lo que provocó roces y tensiones con los representantes de los medios de comunicación. Un elemento de la Fiscalía y dos agentes del Mando Único jalonearon y empujaron al corresponsal del diario Reforma, provocando revuelo, discusiones y gritos. Al inicio de la diligencia, 300 elementos del Mando Único rodeaban toda el área del predio El Maguey, donde se ubican las fosas que fueron cubiertas por lonas y cerca se instaló una carpa, y cerca de la misma estaban estacionadas varias unidades del Servicio Médico Forense, las que se dispusieron para hacer el traslado de los cuerpos, que se dijo, serían de cuatro en cuatro para depositarlos en las instalaciones del panteón "Jardines del Recuerdo", en donde se realizaría el proceso de toma de muestras para su identificación. Luego de una discusión, la Fiscalía, los representantes de las familias de víctimas y los enlaces institucionales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), tomaron el acuerdo de sólo cubrir dos lados de la zona acordonada y se dejarían dos más descubiertos, sin embargo, la vista era parcial pero suficiente para observar los quehaceres de los peritos. Al lugar llegó un trascabo con restos de barro en la palanca de empuje, que se utiliza para excavar, lo que provocó molestia en los familiares de víctimas, quienes exigieron que la Fiscalía cumpliera el acuerdo de proveer de maquinaria idónea para

realizar la labor de remover la tierra en el sentido de limpieza, y además tuviera cubiertas las puntas para evitar que se causaran daños a los cuerpos. Luego de que los familiares de víctimas amenazaron con abrir las fosas con sus manos, el rector de la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez, se comunicó vía telefónica con el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, y con el fiscal Javier Pérez Durón, quienes llegaron tiempo mas tarde y se inició con el procedimiento. Hasta las 11:30 horas, la diligencia que estaba citada para las seis de la mañana todavía no comenzaba, y cerca de la 13:00 horas familiares de víctimas de desaparición tomaron palas y removieron la tierra del lugar para así iniciar el proceso de exhumación, el cual, después de unos minutos fue apoyado con la retroexcavadora. A las 16:00 horas, prácticamente después de 10 horas de los programado, Roberto Villanueva Guzmán, director del programa de atención a víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, dio a conocer que en el lugar donde se inició la excavación no se encontraba fosa alguna, por lo que se amplió el margen de la zona de excavación con la maquinaria, y ante la amenaza de lluvia se tuvo que abrir un zurco para evitar la filtración de agua ante la posibilidad de lluvia. Al respecto, Villanueva Guzmán dijo que esto es debido a que la fiscalía no cumplió los protocolos y por ello no saben exactamente el lugar y se acordonó por parte de la fiscalía un lugar que no era el exacto. En ese contexto, de manera sarcástica comentó que no hubo delito alguno en la acusación de haber estado en el lugar de las fosas, por lo que fueron demandados por la fiscalía de la región oriente, "pisamos donde no había fosas", dijo. Cabe señalar que con fecha 16 de mayo, el agente del ministerio público adscrito a la Unidad de Atención Temprana de la Fiscalía Región Oriente, abrió la carpeta de investigación CT-01DD-C/14881/2016, en donde se cita como ofendido al Gobierno del Estado de Morelos y/o la sociedad. La denunciante es Monserrat Castañeda Delgado, en contra del rector de la UAEM y otros funcionarios, así como familiares de víctimas quienes acompañaron al rector para dar a conocer el resolutive judicial a favor de Tranquilina Hernández Lagunas, que obliga a la fiscalía general a realizar la exhumación de los cuerpos de la fosa del panteón de Tetelcingo para realizar estudios por la búsqueda de Mireya Montiel Hernández, desaparecida en 2014. La resolución la emitió el juez de primera instancia, control, juicio oral y ejecución del primer distrito judicial, expediente SC01/5991/2014. Los peritos de la UAEM son: Eduardo Sánchez, médico legista; Abimelec Morales, criminalística; Angélica Cárdenas, odontóloga forense y Eduardo Sánchez, en medicina legal, coordinados por el director del Centro de Investigación en Dinámica Celular de la UAEM, Iván Martínez Duncker. A las 16:58 de ayer se excavó a una profundidad de 3 metros con 26 centímetros, se encontró el primer contenedor (bolsa) y se determinó dar por concluidos los trabajos del primer día, los cuales continuarán hoy a partir de las 6:00 horas. Al final del día, los peritos de la UAEM y el rector Alejandro Vera dieron a conocer ante los medios de comunicación que de acuerdo con los familiares de las víctimas y reportes de la Policía de Cuautla, deben ser 148 cuerpos los que deberán ser exhumados para el procedimiento de identificación.

**La Unión de Morelos**, p.7, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/89856-negligencia-en-exhumacion-de-cuerpos.html>

#### *Exigen deslinde de responsabilidades en caso Tetelcingo*

El presidente de la Comisión de Justicia y Derechos Humanos del Congreso local, el diputado Francisco Santillán Arredondo, hizo un llamado a la Fiscalía General del Estado (FGE), a cumplir con el proceso de exhumación de más de cien cadáveres de la fosa de Tetelcingo, en Cuautla, de la forma más transparente y apegada a los protocolos de ley. El legislador local afirmó que además del cumplimiento al derecho de familiares de las víctimas que durante meses exigieron la apertura de la fosa común, es necesario que el fiscal Javier Pérez Durón garantice que haya un deslinde de responsabilidades hacia los funcionarios o ex servidores públicos involucrados en las presuntas irregularidades que se cometieron en este caso. "Es un proceso que no ha sido transparente y exigimos su transparencia; no ha iniciado y exigimos que inicie, y exigimos respuestas que no tenemos ahorita", señaló el legislador. Es por lo anterior que –agregó– será uno de los principales temas a abordar en el primer informe semestral que presentará en los siguientes días el fiscal ante el Congreso del estado. El también coordinador del grupo parlamentario del Partido Nueva Alianza (Panal), hizo un llamado también al rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, a dejar a un lado "los protagonismos" y permitir que se pueda llegar a la verdad. Santillán Arredondo dijo que se requiere medida tanto de las autoridades universitarias, como de los familiares de las víctimas. "Necesitamos más medida y más prudencia del rector de la universidad; yo creo que es momento de que todos estemos tranquilos. Lo que queremos es llegar al procedimiento legal que es tener un banco de datos del ADN de los cadáveres que están ahí para los familiares de las víctimas, pues de nada abonan ni protagonismos ni mezquindades. Lo que creo es que deben permitir que las autoridades realicen su trabajo y que quien quiera participar como observador lo haga, pero en su misión de observador", manifestó. Es que el presidente de la Comisión de Justicia recordó que para este proceso que se lleva a cabo en la fosa de Tetelcingo, se deben seguir protocolos que impidan irregularidades graves.

**La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Ana Lilia Mata),

<http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/89865-exigen-deslinde-de-responsabilidades-en-caso-tetelcingo.html>

#### *A pala y pico inicia exhumación en Tetelcingo*

Con casi cinco horas de retraso y tras una llamada telefónica del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, el fiscal general del estado, Javier Pérez Durón se presentó en Tetelcingo donde están detenidos los trabajos de exhumación de cuerpos en la fosa clandestina. “Vamos a ampliar el perímetro, vamos llegando a estos acuerdos para empezar ya esta diligencia. Entendamos que es una situación que nos interesa a todos. Los invito a que con sus representantes peritos estemos dentro de esta toma de muestra y ya realizar el trabajo. La fiscalía está con ustedes y creanme que para mí no es fácil”, mencionó Pérez Durón. Debido a que la utilización de maquinaria para la excavación no era lo más recomendable por no ser la adecuada para tratar con dignidad los cuerpos, a mano, sin trascabo, familiares de víctimas, fiscalía, UAEM y elementos de la Procuraduría General de la República iniciaron el proceso de exhumación de los cadáveres. En punto de las 12:30 horas se dieron los primeros palazos para extraer la tierra de la fosa, aunque estaba programada para iniciar a las 06:00 horas.

**Capital Morelos**, (Wendy González),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/a-pala-y-pico-inicia-exhumacion-en-tetelcingo/>

#### *Proceso de exhumación se cancelará por violación a protocolos: Fiscal*

Tras las fallas presentadas en la exhumación de los cuerpos enterrados en una fosa clandestina por la Fiscalía General de Estado de Morelos (FGE) en el poblado de Tetelcingo, el titular de la dependencia Javier Pérez Durón informó que se podrían suspender temporalmente los trabajos debido a la violación de protocolos. “Vamos a tener que suspender la diligencia. El proceso solo se ha retrasado por la invasión de personas el primer perímetro donde se realizan las excavaciones”, señaló Pérez Durón. Ante esta posibilidad, familiares de víctimas advirtieron que ellos no se detendrán con la exhumación y exigieron un proceso claro y transparente. “Les estamos diciendo que no nos vamos a detener, ellos se podrán detener todo el tiempo que quieran porque eso es lo que están haciendo, yo llevo ocho años esperando una respuesta de mis hijos y hasta la fecha no la hay”, señaló la señora Tranquilina Hernández Lagunas, madre de Mireya, joven desaparecida desde septiembre de 2014. Por su parte, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, afirmó que la manera de tratar a los cuerpos por parte de la FGE es indigna. “Los sacaron como ‘basura’, esto es algo que me parece digno de calificar como un acto de barbarie. La fiscalía trata como ‘basura humana’ los cuerpos que serán exhumados al no cumplir los protocolos”, señaló Vera Jiménez.

**Capital Morelos**, (Wendy González),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/proceso-de-exhumacion-se-cancelara-por-violacion-a-protocolos-fiscal/>

#### *Sin fiscal ni maquinaria para iniciar exhumación*

La ausencia del fiscal general del estado de Morelos, Javier Pérez Durón y la falta de maquinaria necesaria para realizar la exhumación han complicado y retrasado los trabajos en Tetelcingo. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Alejandro Vera Jiménez, cuestionó que Pérez Durón no se encuentre en el lugar a pesar que la exhumación está bajo la responsabilidad de la Fiscalía. De los más de 100 cuerpos en la fosa de Tetelcingo, según la FGE, 102 cuentan con perfil genético, y de éstos, 88 han sido confrontados. “La Fiscalía Morelos está en deuda. Que devuelva identidad a desaparecidos. Es evidente que el paradigma de seguridad pública y procuración de justicia que se ha implementado autoritariamente en nuestro estado, ha fracasado. Es tiempo de construir un paradigma ciudadano de seguridad y procuración de justicia en Morelos y en México”, dijo Alejandro Vera. Tras el retraso de casi tres horas en el inicio de las excavaciones, la UAEM externó que Fiscalía intenta violar los acuerdos previamente aceptados. En la exhumación se encuentran visitadores de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) en función de observadores para garantizar el buen procedimiento de la Fiscalía. “Los días que sean necesarios estará la presencia de la CNDH, en función de observadores. Estamos en un proceso de investigación del expediente”, dijo Enrique Guadarrama, visitador de la CNDH. Por último, Alejandro Vera señaló que “el uso de maquinaria por parte de la Fiscalía en trabajos de fosas en Tetelcingo es indigno para los cuerpos”.

**Capital Morelos**, (Wendy González),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/sin-fiscal-ni-maquinaria-para-iniciar-exhumacion/>

#### *Exige Alejandro Vera castigo a responsables de inhumaciones clandestinas*

“Los aquí reunidos somos testigos y actores de un hecho histórico sin precedente que constituye un ejemplo de que el trabajo conjunto entre víctimas, sociedad civil, académicos e instituciones, para resolver parte de la tragedia de las desapariciones encubiertas en infinidad de fosas clandestinas que se extienden a lo largo y ancho del país”, fueron las primeras palabras del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez durante la apertura de las fosas de Tetelcingo. Vera Jiménez reconoció la pronta y expedita resolución que emitió el juez de control del Tribunal Superior de Justicia de Morelos a favor de las víctimas. “A pesar de la negativa del gobierno y de la Fiscalía General del Estado de Morelos, de reconocer los derechos más elementales de las

víctimas del estado y del país, nos encontramos aquí para exhumar, identificar y dignificar los cuerpos que de manera criminal se inhumaron en esta fosa clandestina". En su discurso, señaló que con el procedimiento de exhumación, los familiares de las víctimas podrán "aliviar la agonía de decenas de familias que están buscando a sus seres queridos". Al tiempo que también reconoció la voluntad política de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, de la Comisión Nacional de Seguridad y de la Procuraduría General de la República, para acompañar esta diligencia. Por último, Alejandro Vera exigió que se castigue a las autoridades responsables, por acción u omisión, de inhumaciones clandestinas de las víctimas de la violencia, y que nunca más una fiscalía vuelva a hacerlo.

**Capital Morelos**, (Diego Soto),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/exige-alejandro-vera-castigo-a-responsables-de-inhumaciones-clandestinas/>

*Por presión de familiares de víctimas inició la exhumación de cuerpos en Tetelcingo*

Después del mediodía, hallan el primer cadáver en una profundidad de entre 3 y 4 metros. Reconoce fiscal la existencia de dos carpetas de investigación contra ex funcionarios por irregularidades en inhumación. Fue encontrado después del mediodía de ayer, el primer cuerpo -de más 100 cadáveres- en una profundidad de entre tres a cuatro metros en el cementerio de Tetelcingo, y tras seis horas de retraso por culpa de la Fiscalía y por presión de los familiares de víctimas que participaron en la exhumación. Hasta el lugar, llegó a la diligencia Javier Pérez Durón, el fiscal que reconoció de la existencia de dos carpetas de investigación contra ex funcionarios -no dijo quienes- quienes cometieron irregularidades en la inhumación de esa fosa clandestina. En el lugar, estuvieron en todo momento, familiares de desaparecidos de varios estados de la república entre ellos, Oaxaca, Jalisco, Guerrero, Estado de México, Puebla y Morelos, así como de otras entidades del país, quienes tras la llegada después del mediodía de ayer del Fiscal, le exigieron la no utilización de una retroexcavadora que sería utilizada para la exhumación y se comprometieron a utilizar sus manos con pico y pala para no destrozar los cuerpos inhumados. Originalmente se tenía contemplado realizar la diligencia de exhumación pero no fue sino hasta después del medio día, cuando los peritos de la Procuraduría General de la República (PGR), de la fiscalía del estado, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y observadores de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos y de la sociedad civil, iniciaron los trabajos en el lugar. Los familiares, exigieron en todo momento que se no realizara la diligencia con la máquina que había llegado ex profeso, porque dañaría los cuerpos y la investigación que los peritos especializados de la PGR, la Fiscalía y la propia UAEM. Las quejas: Las quejas fueron en el sentido de la descomposición en la que nos encontramos como sociedad y de la colusión de algunas instancias encargadas de la procuración de justicia con la delincuencia y el crimen organizado, por lo que no hay confianza en las acciones y decisiones que realizó la Fiscalía que en todo momento dilató el proceso de exhumación de los cuerpos bajo diversas circunstancias. Una vez que se encontró el primer cuerpo de los más de 100 que ahí se encuentran, se acordó entre los peritos especializados de las diferentes dependencias que laboran, que será a partir de este martes cuando continuarán los trabajos desde las primeras horas del día, y para lo cual dejaron preparado el proceso para la identificación de los cadáveres. Minutos antes, el rector de la UAEM, dejó en claro ante la participación activa que han realizado, que "hacemos responsables al gobierno y a la Fiscalía del Estado de Morelos de cualquier atentado en contra de los familiares de las víctimas, de sus abogados, de sus peritos, de los representantes de sus organizaciones, de los integrantes de la comunidad universitaria y de los especialistas que están trabajando en esta diligencia. También los hacemos responsables de cualquier cosa que pueda sucederle a nuestras familias y a las familias de todos los defensores de derechos humanos". Examen de ADN a cada uno de los cuerpos: En el predio de la exhumación, es que dentro de los predios de las fosas de Tetelcingo, se tenía conocimiento de que había tres: Una con cuerpos de personas de Cuautla, otro con los de Cuernavaca y una más que declaró ante autoridades el dueño del predio. Por lo que los familiares de las víctimas exigieron que a todos y cada uno de los cuerpos que sean exhumados, debe de practicárseles la identificación de genética humana para saber que es uno de los seres queridos que están buscando las familias que se dieron cita el día de ayer.

**El Regional del Sur**, (Gerardo Suárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79731>.

*Circo, maroma... ¡Y nada!*

Más de 13 horas de espera, de angustia y desesperanza en torno a la exhumación de más de 100 cuerpos de las fosas del paraje "El Maguey", en el panteón de Tetelcingo, en Cuautla, Morelos, concluyeron en una farsa y burla para la sociedad por parte de las autoridades morelenses: resultó que se equivocaron y cavaron en un lugar donde no había nada, y unos restos que habrían hallado no correspondían a los sepultados. Así, el primer día de la diligencia de exhumación de los más de 100 cadáveres desconocidos confirmó el dicho del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera, de que la Fiscalía no cumplió con los protocolos de inhumación, al no saber en qué sitio enterró los cuerpos. Con todo el país en vilo por la expectativa, el proceso de exhumación de más de 100 cadáveres sepultados ilegalmente por la Fiscalía General del estado de Morelos en el predio "El Maguey", cercano al panteón de Tetelcingo, concluyó a las

17:00 horas, ya "encontrado" el sitio correcto, para continuar el martes a partir de las 06:00 horas. Aquí el desarrollo de los hechos, cronológicamente: 05:00 horas: Comienzan a llegar representantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, del Servicio Médico Forense, de organizaciones civiles, familiares de desaparecidos, de medios de comunicación, para dar fe del histórico acontecimiento que, muchos suponen, podrían aclarar muchas desapariciones. Alberto Villanueva, del Programa de Atención a Víctimas de la UAEM, recibió a los primeros representantes de los medios de comunicación en las fosas, a quienes explicó cómo se realizarán las labores de investigación. "Habrá tres mesas de trabajo: en la primera se lavara el cuerpo; en la segunda, se tomara una muestra genética, y en la tercera, un examen antropométrico, acciones en las que participará personal de la Procuraduría General de la República, Fiscalía General de Justicia, la UAEM y la Comisión Nacional de Seguridad". Las dos fosas comunes, de 3x6 metros, fueron cercadas por una valla metálica de aproximadamente 20 metros cuadrados y cubiertas por una lona. 05:30 horas: Inició la acreditación de los representantes de los medios de comunicación por parte de la Fiscalía General de Justicia del Estado. 05:42: Llegó Valentina Peralta, de la Red de Eslabones Perdidos por los Derechos Humanos 05:54: Personal de la UAEM prepara carpa colectiva donde se llevarán a cabo algunos de los análisis 06:11: El rector Alejandro Vera califica el procedimiento como un crimen de lesa humanidad porque no se cumplieron los protocolos que corresponde. 06:22: "Pidamos perdón por esos hermanos nuestros, a quienes le quitaron la vida", inicia la oración en el paraje "El Maguey". La iglesia está con ustedes, consuela el padre Héctor Pérez Sánchez a los familiares de personas desaparecidas que acudieron con esperanza de encontrar a sus seres queridos en la exhumación. 06:42: La exhumación de los cuerpos sienta un precedente nacional, al participar la Academia y la Ciencia mexicanas, así como las organizaciones sociales: Valentina Peralta Puga, coordinadora de la Red Eslabones Perdidos. 06:43: María Concepción Hernández, madre de Oliver Navarrete, no puede contener las lágrimas al leer una carta que escribió a nombre de su hijo, quien fue enterrado en las fosas después de ser identificado en el Semefo. 06:44: Medios, activistas y familiares de víctimas desalojan área restringida para que inicien los trabajos. 06:45: Se lee un comunicado de la Comisión Nacional de Derechos Humanos: Será con palas, no con maquinaria, como se realice la excavación. 07:00: El señor Manuel Ramírez llega desde Ecatepec, Estado de México, en busca de su hija, desaparecida desde hace 11 años. "Esperamos encontrarla, como sea", señaló al pie de la fosa. 07:11: Familiares de víctimas señalan el mínimo apoyo institucional, tras la pérdida de sus seres queridos. 07:15: El cerco policiaco se extiende más allá del panteón, a 150 metros de las fosas. 07:20: En la llamada "zona cero" todo está listo. Es cuestión de segundos, dicen. 07:22: Peritos, criminalistas, médicos forenses, antropólogos y víctimas se coordinan para iniciar la diligencia. 07:24: Agentes de Investigación Criminal, del Servicio Médico Forense y personal de la Fiscalía se ponen los uniformes de trabajo. 07:25: Presentes, organizaciones Eslabones por los Derechos Humanos y Movimiento Nacional por Nuestros Desaparecidos en México. 07:30: Continúan los preparativos para la exhumación; alistan el instrumental para la toma de muestras de los cadáveres. 07:47: Ingresa a la "zona cero" la unidad del Servicio Médico Forense. La cuenta regresiva comenzó. 08:00: Especialistas opinan que el estudio de cada cuerpo exhumado llevará alrededor de 50 minutos, por lo que se estima la diligencia dure de siete a quince días. 08:05: Policías ponen el ejemplo con el uso de cubrebocas como medida sanitaria. 08:01: La UAEM busca detener exhumación por desacuerdos con el personal de la Fiscalía. 08:02: Javier Sicilia, hasta ahora al margen de la zona acordonada, ingresa a la zona cero para intervenir. 08:03: Ingresa el rector Alejandro Vera a la zona restringida. Sube la tensión ante la posibilidad de suspender el proceso. 08:06: Tiran a reportero al desalojarlo. 08:08: Incidente por la logística en la fosa genera descontento entre víctimas y la Fiscalía. Reclaman colectivos de víctimas la pretensión de la Fiscalía de cubrir por completo las fosas. Exigen transparencia. 08:21: Tras negociación exprés alcanzan acuerdos. El proceso lleva más de dos horas de retraso. El acuerdo es que las partes (CNDH, PGR, FGE, UAEM y CNS) podían grabar pero no se está respetando. 08:30: Aproximadamente 50 representantes de medios de comunicación, entre locales y nacionales, realizan la cobertura de la exhumación en Telcel. 09:00: Inicia una primera rueda de prensa. "Las madres ya no lloramos, ahora exigimos la verdad", dice Patricia Manzanares, madre de un policía federal desaparecido. La segunda Aracely Rodríguez, también madre de otro policía federal desaparecido: "México es un país de fosas clandestinas. La Fiscalía de Morelos tiene una deuda con todo el país queremos que les devuelvan la identidad a nuestros desaparecidos". 09:10: En conferencia de prensa, el rector de la UAEM, Alejandro Vera, critica la ausencia del fiscal estatal, Javier Pérez Durón, en el proceso de exhumación, y da a conocer el saldo de la violencia en el estado durante la administración de Grao Ramírez como gobernador: 3 mil 307 homicidios, 342 secuestros y mil 515 violaciones. 09:36: "No se ve para cuándo vayamos a empezar", afirma Abimelec Morales Quiroz, de la Comisión Científica de Identificación Humana de la UAEM. 10:00: El proceso lleva más de cuatro horas de retraso. Desacuerdo porque no se cumplen estándares internacionales para exhumar los cuerpos, ya que violenta los cadáveres. 10:10: Se deslinda UAEM de protocolos de la Fiscalía. El rector señala que peritos independientes continuarán, pero que no hay coordinación con el personal de la dependencia gubernamental. 10:06: Las víctimas se pronuncian por no moverse hasta que traigan herramientas adecuadas. 10:07: Desaprueban uso de traxcavo porque podría alterar la evidencia. "Estamos dispuestos a seguir hasta las últimas consecuencias", dice la madre de una víctima. Sí no hay herramientas adecuadas, familiares dicen lo harán con sus propias manos. 10:14: Exige la

UAEM presencia del fiscal Javier Pérez Durón; del gobernador Graco Ramírez y del secretario de Gobierno, Matías Quiroz, en las fosas. Aquí sólo está el fiscal regional, Rafael Ávila López. 10:15: Que den la cara a las víctimas, claman madres. 10:19: Colectivos de víctimas advierten estarán en plantón hasta que inicie la exhumación. 10:20: Víctimas de desaparecidos no descartan acciones de desobediencia civil, en caso de que se suspenda la diligencia. 10:34: Estancado el proceso. Policías y peritos desayunan. 10:40: Se retira el traxcavo. 10:51: Vía telefónica, el rector se comunica con el secretario de Gobierno, Matías Quiroz, para pedirle asista al panteón e iniciar la exhumación. 11:51: Llega fiscal Javier Pérez Durón. Sostiene reunión con víctimas de desaparecidos, con quienes se disculpa por los retrasos. Pide sumar esfuerzos para abrir las fosas. "Soy un servidor público que está de paso; no nos hemos cerrado y pido coordinación". Pide ponerse de acuerdo para avanzar. 12:03: Llega el fiscal Javier Pérez Durón a las fosas. 12:05: Piden víctimas respetar acuerdos previos y transparentar la exhumación. 12:08: Pérez Durón propone acordonar el área para empezar. 12:11: Extienden acordonamiento, vuelven a ingresar investigadores, a prepararse para iniciar diligencia. 12:15: Ingresan dos vehículos del Semefo. 12:20: Pérez Durón, junto con la mamá de Oliver y la representante de una organización social hacen un "performance" mediático: la foto con una pala, el fiscal junto con un familiar de una víctima y un observador social, dan la palada inaugural. 12:30: Personal de la Fiscalía comienza a excavar con pico y pala. 13:00: Las corrientes de aire aumentan; el aire levanta la tierra de las excavaciones. 13:17: Fuera del área restringida, familiares de víctimas esperan la exhumación del primer cadáver. 13:26: La UAEM informa que cuando saquen los primeros restos, el olor va a ser penetrante. Dependerá de cada persona tomar distancia o permanecer en sus lugares, pero el uso de cubre bocas es necesario. 13:28: El viento sopla hacia el oriente, hacia donde se encuentran familiares, activistas y medios. 14:13: Informan que llegan a un primer cuerpo. Dicen han cavado lo suficiente para que se asomen los primeros restos. 14:15: Peritos se colocan equipos en el rostro y cabeza. 14:15: Medios de comunicación buscan captar las primeras imágenes de la exhumación. 14:22: Ingresa traxcavo a zona restringida. 14:30: La "garra" mecánica rasga la tierra. 14:35: Arriba el secretario de Gobierno, Matías Quiroz. 14:50: Nervioso, con recelo, Matías Quiroz trata de salir del panteón sin responder a la prensa. Sólo tuvo un rápido encuentro con el rector, quien horas antes les había exigido que viniera. 14:54: Quiroz escucha a la familiar de una víctima. Le pide pasar a la Fiscalía. 16:08: ¡Se equivocaron! ¡Cavaron en lugar equivocado y no hay nada! ¡No hay cadáveres! 17:00: Regresa Durón Pérez y descubren los cuerpos... a tres metros y medio del lugar donde cavaron inicialmente. 17:17: Localizado el sitio donde están los cuerpos, se decide suspender los trabajos para reanudarlos el martes a las 06:00 horas.

**El Sol de Cuernavaca**, (Gabriela Martínez, Carlos Quintero, Emmanuel Ruiz y Froylán Trujillo/ El Sol de Cuernavaca y El Sol de Cuautla), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4175510.htm>.

#### *Esta madrugada inició la exhumación de cadáveres en Tetelcingo, Morelos*

México, 23 de Mayo.- Esta madrugada inició la exhumación de cuerpos en Tetelcingo, Morelos contando con siete peritos de la Universidad Nacional Autónoma de Morelos, (UAEM) cuatro de la Procuraduría General de la República (PGR) y siete de la Fiscalía de Morelos acompañados por tres representantes de víctimas, previamente seleccionados por su capacidad de resiliencia y uno de sociedad civil, trabajarán en la fosa en el Estado de Morelos. El sitio permanece cercado por elementos de la Policía Municipal, quienes se apostaron a 15 metros. De acuerdo con la historia sobre el caso que se conoció en enero de 2015 a través de El Sol de Cuernavaca, cuando un testigo denunció en entrevista que más de 120 cadáveres fueron enterrados de manera ilegal, sin cumplir con lo establecido en la Ley General de Salud. El denunciante también reveló que la FGE no tomó muestras de los cuerpos para realizar estudios antropológicos, dactilares y de genética, a fin de generar una base de datos a utilizar en un futuro para reconocerlos. Han pasado alrededor de dos años después de que la Fiscalía General del Estado (FGE) sepultó más de cien cadáveres desconocidos, será hoy cuando se destapan las dos fosas comunes y se conozca parte de lo ocurrido el viernes 28 de marzo de 2014 en el panteón del poblado de Tetelcingo, en Cuautla, Morelos. Luego de la investigación que realizó en su momento un grupo de tres periodistas, confirmó que los titulares de las oficinas 01 y 02 del registro civil del municipio de Cuautla, Sixto Vergara Solís y Gustavo Núñez Carvajal, no otorgaron ningún acta de defunción.

**El Sol de Cuernavaca**, (OEM en línea),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4174845.htm>.

#### *Dejan para hoy la exhumación de los cadáveres en las fosas de Tetelcingo*

Este día iniciarán formalmente los trabajos de la exhumación y reihumación de los 116 cadáveres depositados en marzo del 2014 de manera irregular en las fosas de Tetelcingo, luego de que ayer dieron finalmente con los cuerpos tras casi siete horas de excavación en la zona. Así lo confirmó el fiscal, Javier Pérez Durón, quien manifestó que por acuerdo determinaron ayer suspender los trabajos, tras excavar más de tres metros al ubicar los cadáveres y desde temprana hora estarían en condiciones de reanudar las labores. "Ya se encontró y ahorita van a echar 30 centímetros y mañana -hoy- inician los trabajos; sí hoy -ayer- por acuerdo se echan 30 centímetros -de tierra encima-, se deja preparado, ya se encontraron los cuerpos y se empieza a proceder", precisó. Ayer estaba previsto dar arranque con la exhumación y reihumación de los

cuerpos, sin embargo, luego de seis horas de retraso y hasta la llegada del fiscal se dio inicio finalmente al proceso, incluso el funcionario estatal pidió disculpas por los errores que se han estado cometiendo. El funcionario estatal junto con las señoras María Concepción Hernández y Amalia Alejandra Hernández, madre y tía de Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, cuyo cuerpo pese a estar identificado fue mandado a las fosas, fueron los encargados de iniciar con los trabajos, que se realizaron ayer con palas puesto que en un principio con el trascabo se temía generar daños en los cuerpos. “Como lo dicen los peritos en la materia el tiempo que requieran trabajar el cuerpo, no podría decirle, tenemos un estimado de 40 a 60 minutos -paratrabajar por cuerpo pero dependiendo los peritos podría ser más tiempo; se hace la exhumación, se lava el cuerpo, se toman las muestras, se embala, se le pone el número de carpeta, se sube a la camioneta y se hace el traslado -al panteón Jardines del Recuerdo-”, explicó. De esta manera a las 13:00 horas se iniciaron los trabajos formalmente para sacar cada uno de los cuerpos, lavarlos, hacerles la toma de muestras por parte de los expertos tanto de la Fiscalía General del Estado (FGE), de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Procuraduría General de la República (PGR), mientras que la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHEM) estarán de observadores. Sin embargo, en un principio hubo un error en el punto donde se hacía el trascabo, por lo que de manera momentánea se suspendieron las labores y posteriormente se reanudaron para finalmente localizar los cuerpos y este día reanudarán. Previo a dar inicio con los trabajos, Pérez Durón acudió al panteón de Tetelcingo y en una reunión en donde expuso los motivos por los que no llegó desde temprano, pidió una disculpa por todos los errores que se han cometido en estos hechos y dijo que él era uno de los más interesados en que se dignificara los cuerpos y sancionar al personal. En tanto por la tarde el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina arribó hasta el proceso de exhumación, el cual ya se estaba realizando con maquinaria y afirmó que su visita era para verificar que los trabajos se lleven a cabo conforme a derecho y con transparencia. “Estricto apego a la legalidad y transparencia, nada más, la diligencia ministerial la lleva la Fiscalía y la Fiscalía estará informando”, abundó y tras estar algunos minutos se retiró del lugar. Supervisan. Arriba el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina para verificar que los trabajos se lleven a cabo conforme a derecho y con transparencia. Dialogan. El fiscal Javier Pérez Durón platicó con los familiares de las víctimas y se disculpó por las fallas en el inicio de los trabajos para la dignificación de los cuerpos. Vigilan. Persona de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) participan como observadores en la exhumación. “Cuando llegué a este encargo comenté que estábamos dispuestos a abrir esta fosa para transparentar el proceso; es de suma importancia y de suma responsabilidad contar los cuerpos, darles una dignificación en la sepultura, hacer la toma de muestras, que es lo más importante.” Javier Pérez Durón, fiscal. Ceremonia religiosa. Previo al arranque de la exhumación de los cadáveres se realizó una misa en las fosas del panteón de Tetelcingo. Confianza. Familiares de las víctimas observaron los trabajos en espera de poder encontrar en las fosas a sus consanguíneos desaparecidos. 3 mts. a 4 metros aproximadamente estaban los cadáveres en las fosas. 1 hora o más tardarán en realizar los exámenes a cada cadáver. 2 fosas hay en el lugar, en donde están cuerpos de la zona Metropolitana y Oriente. El proceso. Se rasca la fosa. Se saca el primer cuerpo. Se le toma la muestra correspondiente. La muestra se guarda. Se embala el cadáver. Se coloca el número de carpeta.

**Diario de Morelos**, (Omar Romero),

<http://www.diariodemorelos.com/noticias/dejan-para-hoy-la-exhumaci%C3%B3n-de-los-cad%C3%A1veres-en-las-fosas-de-tetelcingo>.

#### *Bate récord Graco en ola delincuencia*

Se incrementó en su gobierno, por encima de administraciones anteriores como las de Carrillo y Adame: Alejandro Vera. El rector comentó que en la actualidad nuestro estado es uno de los más violentos de la República Mexicana. El gobierno de Graco Ramírez ha superado los índices delictivos durante su administración a los de Jorge Carrillo Olea y Marco Adame Castillo, denunció el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, quien anunció que hoy la entidad es una de las más violentas de la República Mexicana. Recordó que en el periodo del panista Marco Adame Castillo –que fue de octubre del 2006 a septiembre del 2012-, se registraron 3 mil 307 homicidios, lo que significa que cada mes se registraron 76 asesinatos. En el tema de los secuestros, destacó el rector Vera Jiménez, que secuestros se tiene el registro de que se presentaron 342 privaciones de la libertad, lo que significa que fueron siete por cada mes. Mientras que en violaciones hubo mil 515, que dejan ver que cada 30 días se registraron 35 violaciones que fue más de uno por día. Asimismo, anunció que el índice de Paz 2015 que fue elaborado por el Instituto de Economía y Paz, ubicó a Morelos en el lugar número 30 de 32 entidades de la república mexicana, lo que significa que la entidad se encuentra en el segundo lugar de violencia y tercero en homicidios además de sexto en delincuencia. Para el rector Alejandro Vera Jiménez, la deuda del estado en procuración de justicia a las víctimas y sus familiares no ha sido saldada por la administración de Graco Ramírez, debido a que de los crímenes que se han cometido en el gobierno de la nueva visión, un proceso penal de apenas el tres por ciento de los delitos, según los datos del índice Global de Impunidad de México 2016, es decir, significa que de cada 100 personas que comete un delito, sólo tres personas son detenidas y 97 andan libres en la entidad. Una de las demandas de las familias de las víctimas fue el que se castigue y

sancione penalmente a quienes cometieron delitos incluso por acción u omisión, a la cual hizo eco el rector de la máxima casa de estudios de Morelos, quien señaló que se tiene que castigar a los responsables de las inhumaciones clandestinas y además, que nunca más una fiscalía vuelva hacerlo. Exige el rector que retire la denuncia penal en su contra: Una de las exigencias que hizo el rector de la máxima casa de estudios, fue el retiro inmediato de la denuncia penal que por sabotaje y otros delitos, presentaron en su contra, así como de Javier Sicilia y de la madre de Oliver Wenceslao, cuando no se ha detenido a los responsables de haber cometido los asesinatos de más de 100 personas que fueron inhumados de forma irregular en Tetelcingo. En ese sentido, advirtió: "Lamentamos la denuncia que interpuso la Fiscalía Regional Oriente en contra de las víctimas y sus defensores, a quienes denunció de sabotaje, entre otros delitos. Sobre todo porque hasta este momento la Fiscalía General del Estado de Morelos, no ha cumplido con el compromiso de retirar la denuncia en los términos planteados en la reunión del martes 17 de mayo del 2016 ante la PGR, la CNDH y la CNS". Una de las denuncias que se hicieron en el predio de la exhumación, es que dentro de los predios de las fosas de Tetelcingo, se tenía conocimiento de que había tres: Una con cuerpos de personas de Cuautla, otro con los de Cuernavaca y una más que declaró ante autoridades el dueño del predio. Por lo que los familiares de las víctimas exigieron que en todos y cada uno de los cuerpos que sean exhumados se le debe de practicar la identificación de genética humana para saber que es uno de los seres queridos que están buscando las familias que se dieron cita el día de ayer.

**El Regional del Sur**, (Gerardo Suárez),  
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79734>.

#### *En Tetelcingo lleva retraso de 5 horas con un país expectante, exhumación*

Rector da a conocer cifras de violencia en Morelos: 3,307 homicidios, 342 secuestros y 1,515 violaciones. Con todo el país a la expectativa, el proceso de exhumación de más de 100 cadáveres sepultados ilegalmente por la Fiscalía General del estado de Morelos en el predio "El Maguey", cercano al panteón de Tetelcingo, lleva casi cinco horas de retraso. Desde las 05:00 horas comenzaron a llegar representantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, del Servicio Médico Forense, de organizaciones civiles, familiares de desaparecidos, de medios de comunicación, para dar fe del histórico acontecimiento que, muchos suponen, podrían aclarar muchas desapariciones. Cerca de las 10:00 horas, en una primera conferencia de prensa, la UAEM criticó la ausencia del fiscal general de justicia estatal, Javier Pérez Durón, en el proceso de exhumación. Ahí, el rector Alejandro Vera dio a conocer que durante la administración del gobernador Graco Ramírez el saldo de la violencia es de 3 mil 307 homicidios, 342 secuestros y mil 515 violaciones. A casi cuatro horas de que debió iniciarse el trabajo, y de que la Comisión de Derechos Humanos emitiera un comunicado para anunciar que se usarían palas y picos para cavar, y no maquinaria, Abimelec Morales Quiroz, de la Comisión Científica de Identificación Humana de la UAEM, afirma que "no se ve para cuándo vayamos a empezar". El inicio: Desde las 05:00 horas, Alberto Villanueva, del Programa de Atención a Víctimas de la UAEM, comenzó a recibir a los primeros representantes de los medios de comunicación en las fosas, además de explicar cómo se realizarán las labores de investigación. "Habrán tres mesas de trabajo: en la primera se lavará el cuerpo; en la segunda, se tomará una muestra genética, y en la tercera, un examen antropométrico, acciones en las que participará personal de la Procuraduría General de la República, Fiscalía General de Justicia, la UAEM y la Comisión Nacional de Seguridad. Las dos fosas comunes, de 3 x 6 metros, fueron cercadas por una valla metálica de aproximadamente 20 metros cuadrados y cubiertas por una lona. A las 5:30 horas inició la acreditación de los representantes de los medios de comunicación por parte de la Fiscalía General. 5:42: Llegó Valentina Peralta, de la Red de Eslabones Perdidos por los Derechos Humanos. 5:54: Personal de la UAEM prepara carpa colectiva donde se llevarán a cabo algunos de los análisis. 6:11: El rector Alejandro Vera califica este hecho como un crimen de lesa humanidad porque no se cumplieron los protocolos que corresponde. 6:22: "Pidamos perdón por esos hermanos nuestros, a quienes le quitaron la vida", inicia la oración en el panteón del paraje "El Maguey". La iglesia está con ustedes, consueta el padre Héctor Pérez Sánchez a los familiares de personas desaparecidas que acudieron con esperanza de encontrar a sus seres queridos en la exhumación. 6:42: La exhumación de los cuerpos sienta un precedente nacional, al participar la Academia y la Ciencia mexicanas, así como las organizaciones sociales: Valentina Peralta Puga, coordinadora de la Red Eslabones Perdidos. 6:43: María Concepción Hernández, madre de Oliver Navarrete, no puede contener las lágrimas al leer una carta que escribió a nombre de su hijo, quien fue enterrado en las fosas después de ser identificado en el Semefo. 6:44: Medios, activistas y familiares de víctimas desalojan área restringida para que inicien los trabajos. 6:45: Se lee un comunicado de la Comisión Nacional de Derechos Humanos: Será con palas, no con maquinaria, como se realice la excavación. 7:00: El señor Manuel Ramírez llega desde Ecatepec, Estado de México, en busca de su hija, desaparecida desde hace 11 años. "Esperamos encontrarla, como sea", señaló al pie de la fosa. 7:11: Familiares de víctimas señalan que el apoyo institucional ha sido mínimo tras sufrir la pérdida de sus seres queridos. 7:15: El cerco policiaco se extiende más allá del panteón, a unos 150 metros de las fosas. 7:20: En la llamada "zona cero" todo está listo. Es cuestión de segundos, dicen. 7:22: Peritos, criminalistas, médicos forenses, antropólogos y víctimas se coordinan para iniciar la diligencia. 7:24: Agentes de Investigación Criminal, del Servicio Médico Forense y personal de la Fiscalía se ponen los uniformes de trabajo. 7:25:

Presentes, organizaciones Eslabones por los Derechos Humanos y Movimiento Nacional por Nuestros Desaparecidos en México. 7:30: Continúan los preparativos para la exhumación; alistan el instrumental para la toma de muestras de los cadáveres. 7:47: Ingresa a la "zona cero" la unidad del Servicio Médico Forense. La cuenta regresiva comenzó. 8:00: Especialistas opinan que el estudio de cada cuerpo exhumado llevará alrededor de 50 minutos, por lo que se estima la diligencia dure de siete a quince días. 8:05: Policías ponen el ejemplo con el uso de cubrebocas como medida sanitaria. 8:01: La UAEM busca detener exhumación por desacuerdos con el personal de la Fiscalía. 8:02: Javier Sicilia, hasta ahora al margen de la zona acordonada, ingresa a la zona cero para intervenir. 8:03: Ingresan el rector Alejandro Vera a la zona restringida. Sube la tensión ante la posibilidad de suspender el proceso. 8:06: Tiran a reportero al desalojarlo. 8:08: Incidente por la logística en la fosa genera descontento entre víctimas y la Fiscalía. Reclaman colectivos de víctimas la pretensión de la Fiscalía de cubrir por completo las fosas. Exigen transparencia. 8:21: Tras negociación exprés alcanzan acuerdos. El proceso lleva más de dos horas de retraso. El acuerdo es que las partes (CNDH, PGR, FGE, UAEM y CNS) podían grabar pero no se está respetando. 8:30: Aproximadamente 50 representantes de medios de comunicación, entre locales y nacionales, realizan la cobertura de la exhumación en Tetelcingo. 9:00: Inicia una primera rueda de prensa. "Las madres ya no lloramos, ahora exigimos la verdad", dice Patricia Manzaneres, madre de un policía federal desaparecido. La segunda Aracely Rodríguez, también madre de otro policía federal desaparecido: "México es un país de fosas clandestinas. La Fiscalía de Morelos tiene una deuda con todo el país queremos que les devuelvan la identidad a nuestros desaparecidos". 9:10: En conferencia de prensa, el rector de la UAEM, Alejandro Vera, critica la ausencia del fiscal estatal, Javier Pérez Durón, en el proceso de exhumación, y da a conocer el saldo de la violencia en el estado durante la administración de Grao Ramírez como gobernador: 3 mil 307 homicidios, 342 secuestros y mil 515 violaciones. 9:36: "No se ve para cuándo vayamos a empezar", afirma Abimelec Morales Quiroz, de la Comisión Científica de Identificación Humana de la UAEM. 10:00 : El proceso lleva más de cuatro horas de retraso. Desacuerdo porque no se cumplen estándares internacionales para exhumar los cuerpos, ya que violenta los cadáveres. 10:10: Se deslinda UAEM de protocolos de la Fiscalía. El rector señala que peritos independientes continuarán, pero que no hay coordinación con el personal de la dependencia gubernamental. 10:06: Las víctimas se pronuncian por no moverse hasta que traigan herramientas adecuadas. 10:07: Desaprueban uso de traxcavo porque podría alterar la evidencia. "Estamos dispuestos a seguir hasta las últimas consecuencias", dice la madre de una víctima. Sí no hay herramientas adecuadas, familiares dicen lo harán con sus propias manos. 10:14: Exige la UAEM presencia del fiscal Javier Pérez Durón; del gobernador Grao Ramírez y del secretario de Gobierno, Matías Quiroz, en las fosas. Aquí sólo está el fiscal regional, Rafael Ávila López. 10:15: Que den la cara a las víctimas, claman madres. 10:19: Colectivos de víctimas advierten estarán en plantón hasta que inicie la exhumación. 10:20: Víctimas de desaparecidos no descartan acciones de desobediencia civil, en caso de que se suspenda la diligencia. 10:34: Estando el proceso. Policías y peritos desayunan. 10:40: Se retira traxcavo. 10:50: "Vengan ya", exigencia del rector Alejandro Vera a secretario de Gobierno, Matías Quiroz, y a fiscal general, Javier Pérez Durón, vía telefónica.

**El Sol de Cuernavaca**, (Gabriela Martínez, Carlos Quintero, Emmanuel Ruiz y Froylán Trujillo/ El Sol de Cuernavaca y El Sol de Cuautla),  
<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4174926.htm>.

#### *Personal de la CNDH observa el proceso de exhumación de cuerpos en fosas de Tetelcingo*

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) será observadora durante el proceso de exhumación e inhumación de los más de cien cuerpos, que fueron depositados en marzo del 2014 de manera irregular en una fosa del panteón de Tetelcingo. El segundo visitador general de este organismo, Enrique Guadarrama López apuntó que si bien es cierto este proceso está a cargo de la Fiscalía General del Estado (FGE), ellos serán observadores, luego de que la CNDH atrajo el 24 de noviembre del 2015 este asunto, por tratarse de un caso de trascendencia. "La participación del personal de la institución que me acompaña es con la calidad de observadores de la diligencia ministerial, la diligencia corre a cargo y es responsabilidad de la Fiscalía General del Estado; el personal de la CNDH incluye visitadores adjuntos, criminalistas, psicólogos y médicos" apuntó previo a prepararse para el procedimiento. Manifestó que será un total de 15 personas de esta institución la que estará el tiempo que dure la exhumación y rehumación de estos cuerpos, los cuales serán llevados a un nuevo lugar, al comentar que estarán atentos para que se respeten los derechos humanos.

#### **Diario de Morelos**, (Comunidad),

<http://www.diariodemorelos.com/noticias/personal-de-la-cndh-observa-el-proceso-de-exhumaci%C3%B3n-de-cuerpos-en-fosas-de-tetelcingo>.

#### *Las víctimas: de la esperanza al enojo*

La desconfianza en las instituciones de procuración de justicia y seguridad pública, así como el dolor desgarrador de perder a un ser querido, ha motivado a las víctimas de la delincuencia a refugiarse en la fe católica. La diligencia de exhumación e identificación genética de los cuerpos en Tetelcingo inició con una oración que ofició el párroco cuautlense Héctor Pérez Sánchez, quien ante la presencia de familiares de personas desaparecidas bendijo las fosas clandestinas de la Fiscalía General del Estado. María Concepción

Hernández estuvo a punto de romper en llanto al leer una carta a nombre de su hijo, Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, cuyo cuerpo fue inhumado en las fosas de Tetelcingo en marzo de 2014 y exhumado nueve meses después. Hoy el comerciante cuautlense cumple tres años de que "gente sin escrúpulos" lo privara de su libertad para después matarlo y arrojar su cuerpo en una barranca, de la cual fue sacado el 3 de junio de 2013 y lanzado posteriormente a la fosa clandestina, pese a que su familia había identificado su cuerpo plenamente en el Servicio Médico Forense. A Oliver, relató su madre, le quitaron la ilusión, la emoción y la esperanza de ver crecer y educar a sus hijos, a sus "chaparritos", como les decía, relató la afligida mujer. Al igual que María Concepción, el dolor desgarró en vida a las madres y padres que han sufrido la desgracia de perder a sus hijos e hijas. Ayer, desde las fosas de la comunidad indígena de Tetelcingo, sus historias se entrelazaron en un común denominador: una lucha incansable y a contracorriente. Precedente nacional, la exhumación: "Esta ha sido la lucha del salmón, vamos a contracorriente, vamos hacia arriba con mucha dificultad, pero logramos avanzar", opinó Valentina Peralta Puga, coordinadora de la Red Eslabones por los Derechos Humanos. La activista aseveró que la exhumación de los cuerpos sentará un precedente nacional, al participar la Academia y la Ciencia mexicanas, así como las organizaciones sociales de personas desaparecidas; sin embargo, criticó acremente los "tropiezos" de la Fiscalía de Morelos que, dijo, evidenciaron su intención de demorar el desentierro de los cuerpos. Al inicio de la diligencia acudieron también integrantes del Movimiento Nacional por Nuestros Desaparecidos en México; el Movimiento por la Paz, Justicia y Dignidad; Cauce Ciudadano y la Red de Enlaces Nacional. "Espero encontrar a mi hija como sea": Desde Ecatepec, Estado de México, Manuel Ramírez Juárez arribó a las fosas con el anhelo de hallar "-como sea"- a su hija Mónica Alejandrina, desaparecida en 2004. La sospecha de encontrar en estas fosas los restos de la joven que estudiaba una licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es "fuerte". Explica que "el líder de la banda que secuestró a mi hija era Policía Ministerial del estado de Morelos, antes de darse de alta en la policía del Estado de México". En contraste, María de la Luz Granados Ríos aún conserva la esperanza de encontrar con vida a su hijo, Cristóbal Jiménez Granados, desaparecido el 8 de abril de 2015. "Tengo fe y esperanza de encontrarlo con vida", relató. "Sólo Dios me mantiene de pie", contó María del Socorro González Vera, quien desde Monterrey busca a su hijo, de quien no tiene noticias desde abril de 2011. Búsquedas de escritorio: Para las víctimas es evidente el "desinterés" de las autoridades gubernamentales de sus estados de origen para localizar a sus familiares desaparecidos; acusaron nula respuesta, trabajo de investigación "de escritorio" y sin búsqueda de campo, la cual han tenido que realizar por sus propios medios. "Las familias nos hemos dado a la tarea de gritar que México es un país cementerio de fosas clandestinas, donde impera la barbarie generalizada", acusó por su parte Araceli Rodríguez, quien busca a su hijo Luis Ángel León Rodríguez, policía federal desaparecido el 16 de noviembre de 2009 en Michoacán. Las víctimas coinciden en señalar la "negligencia" e "insensibilidad" de las autoridades para realizar búsquedas de campo. La deuda sin saldar de la Fiscalía. Al extinguirse el día y al no realizarse el desentierro de los cuerpos, también murió la esperanza de las madres, padres, hermanos e hijos que acudieron ayer a las fosas ubicadas al norte de Cuautla en la búsqueda de una verdad dolorosa: encontrar el cuerpo de su ser querido y "de pérdida saber a dónde llorar y llevarles flores". Una luz se vislumbró cuando, por fin, alrededor de las 14:00 horas y con siete horas de retraso, el fiscal estatal, Javier Pérez Durón dio la primera palada en la "zona cero", seguido de la madre y tía de Oliver Wenceslao, María Concepción y Amalia. Sin embargo, los errores que a lo largo de la jornada cometió la Fiscalía Estatal; los desacuerdos con los peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y de la Procuraduría General de la República (PGR), terminaron por matar, una vez más, la esperanza de las víctimas. "La Fiscalía de Morelos tiene una deuda pendiente con el país y con las víctimas, no sólo con el estado", reclamaron los colectivos al tiempo de expresar su indignación por el procedimiento fallido de exhumación. "Estamos cansados de tanto error tras error", expresaron al ser notificados de la determinación de las autoridades de iniciar la diligencia de exhumación de cadáveres el martes a las 06:00 horas.

**El Sol de Cuernavaca**, (Gabriela Martínez),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4175531.htm>.

**Diario de Morelos**, p.13, (Omar Romero).

#### *Al exhumar el primer cuerpo iniciarán estudios genéticos*

Tras una serie de contratiempos, el grupo de peritos especializados localizó, la tarde de ayer lunes, lo que presumen sería el primer cadáver, de los más de cien cuerpos desconocidos enterrados de manera ilegal en dos fosas comunes localizadas en un panteón del poblado de Tetelcingo, municipio de Cuautla, aunque persisten las dudas por haberse encontrado los restos en un lugar diferente al que se había establecido. El coordinador del grupo científico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Abimelec Morales Quiroz, uno de los cuatro que participan en la diligencia de exhumación, dio a conocer que la mañana de hoy martes, iniciará el estudio de los cadáveres. Morales Quiroz confirmó que el cuerpo, denominado como "cadáver uno", se encontró enterrado a una profundidad de tres metros y veinticinco centímetros, es decir más de un metro de lo esperado, porque se aseguró que había sido enterrado por el personal de la Fiscalía General del Estado (FGE). "Algo que es bastante inquietante es que se han manifestado, a través del tiempo,

diferentes profundidades para encontrar este nivel de la presencia de la primera capa donde tendríamos cadáveres", dijo el perito independiente. El especialista cuestionó que la autoridad ministerial no conocía exactamente a qué profundidad se hallaba el primer cadáver, hecho que llegó a hacer dudar a los especialistas que los cuerpos se encontrarán realmente ahí. Esta situación provocó, en una primera reacción, que se pensara que habían escarbado en un lugar equivocado y, posteriormente, se comenzó a dudar que los cadáveres estuvieran realmente en esa tumba. Ante esta situación, el fiscal Javier Pérez Durón tuvo que intervenir y acudió por segunda ocasión al panteón, pero al ser entrevistado sobre esta situación se molestó. -Fiscal, ¿dónde quedaron los muertos? -preguntó el reportero. -Ya no voy a dar declaraciones-, respondió enojado. Fue minutos antes de las 17:00 horas que se corroboró que los cadáveres se encontraban enterrados a una profundidad mayor de lo estimado. Por ese motivo Alejandro Vera, rector de la UAEM, encabezó una última conferencia para informar sobre el resultado de las actividades realizadas en el primer día de la diligencia de exhumación de los 116 cadáveres desconocidos. Correspondió al coordinador del grupo científico de la UAEM rendir un parte informativo sobre el caso. "Se tendrá que esperar el primer cadáver para poder realizar las tomas de muestras biológicas para poder la obtención del perfil genético, realizar las fichas odontológicas y antropométricas, para buscar la identificación de los cadáveres" dijo ante los reporteros. Por ese motivo, la mañana de este martes se iniciará a las 06:00 horas con la presencia de los peritos de la Procuraduría General de la República (PGR), Policía Científica, Fiscalía General del Estado (FGE) y de la propia UAEM. Fija postura CNDH en caso Tetelcingo: Al participar en calidad de observador en la diligencia de exhumación de cadáveres de Tetelcingo, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) refirió que su intervención obedece para garantizar el respeto a los derechos fundamentales. Enrique Guadarrama López, segundo visitador general de la CNDH, dio a conocer que desde el pasado 24 de noviembre de 2015, ejerció la facultad de atracción por ser un asunto que trasciende el interés público. En breve conferencia con reporteros, Guadarrama López destacó que la diligencia incluye visitadores adjuntos, criminalistas y psicólogos que actúan en calidad de observadores, y la cual corre a cargo y es responsabilidad de la Fiscalía General del Estado (FGE). "La CNDH coadyuvó para concretar un encuentro con la Procuraduría General de la República y los familiares y sus representantes, así como para las reuniones celebradas entre la Fiscalía General del estado, representantes del gobierno, y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas de la PGR.". La Comisión consideró que el caso es un ejemplo de coordinación de esfuerzos conjuntos entre autoridades, organismos públicos de defensa de derechos humanos y la sociedad civil. Inédito el caso Tetelcingo en el país: Vera Jiménez. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez calificó como una acción inédita la exhumación de los cadáveres desconocidos de Tetelcingo, porque representa la lucha de organizaciones que conforman los familiares de más de 30 mil personas desaparecidas en México. "Somos testigos y actores de un hecho histórico sin precedente, que constituye un ejemplo de trabajo conjunto entre víctimas, sociedad civil, académicos e instituciones del estado, y puede ayudar a resolver parte de la tragedia de las desapariciones encubiertas en infinidad de fosas clandestinas que se extienden a lo largo y ancho del país" declaró Vera Jiménez. En conferencia de prensa, el rector reconoció que esta acción pretende identificar cada uno de los cadáveres y dignificar el trato que recibieron al momento de ser enterrados sin la mínima consideración y en una fosa irregular. Alejandro Vera sostuvo que las fosas de Tetelcingo son una manifestación de la descomposición de la sociedad y la complicidad de algunas instancias encargadas de la procuración de justicia con la delincuencia y el crimen organizado. El rector destacó que el caso de las fosas de Tetelcingo ocurre en un contexto en donde en los últimos nueve años se han registrado más de nueve mil personas asesinadas y más de 498 secuestros, según cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública. "Según el índice de Paz 2015, elaborado por el Instituto de Economía y Paz, Morelos ocupa el lugar 30 de 32, ya que se encuentra en el segundo de violencia, en el tercero de homicidios y en el sexto de delincuencia " leyó Alejandro Vera.

**El Sol de Cuernavaca**, (Carlos Quintero),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4175522.htm>.

#### *Llegan al primer cuerpo en Tetelcingo, a las 14:12 horas*

A las 14:12 horas aparecieron los primeros restos de alguno de los más de 100 cuerpos que se presume fueron sepultados en fosas clandestinas del predio "El Maguey", en el panteón de Tetelcingo, en Cuautla, Morelos, por la Fiscalía General de Justicia. Ocho horas después de la hora anunciada para el inicio de los trabajos surgieron los primeros indicios, gracias a la excavación hecha con pico y pala por personal de la Fiscalía. El retraso se debió, principalmente, a que hasta cerca del mediodía (cinco horas y media después) apareció el fiscal general de justicia del estado de Morelos, Javier Pérez Durón, quien al reunirse con familiares de las víctimas se disculpó y pidió ponerse de acuerdo para iniciar los trabajos. Aquí el cronograma: 11:51: Llega fiscal Javier Pérez Durón. Sostiene reunión con víctimas de desaparecidos, con quienes se disculpa por los retrasos. Pide sumar esfuerzos para abrir las fosas. "Soy un servidor público que está de paso; no nos hemos cerrado y pido coordinación". Pide ponerse de acuerdo para avanzar. 12:03: Llega el fiscal Javier Pérez Durón a las fosas. 12:05: Piden víctimas respetar acuerdos previos y transparentar la exhumación. 12:08: Les propongo si, de una vez, se acordona el área para empezar: Pérez Durón. 12:11: Extienden acordonamiento, vuelven a ingresar investigadores, a prepararse para iniciar diligencia. 12:15:

Ingresan dos vehículos del Semefo. 13:00: Las corrientes de aire aumentan, el polvo levantado en las excavaciones vuela con el aire. 13:17: Fuera del área restringida, familiares de víctimas esperan la exhumación del primer cadáver. 13:26: Todavía no retiran los primeros restos. La UAEM informa que cuando ocurra, el olor va a ser penetrante. Dependerá de cada persona tomar distancia o permanecer en sus lugares, pero el uso de cubre bocas es necesario. 13:27: Exponerse sin protección a los restos podría provocar hepatitis. 13:28: El viento sopla hacia el oriente, hacia donde se encuentran familiares, activistas y medios. 14:13: Llegan al primer cuerpo. 14:13: Han cavado lo suficiente para que se asomen los primeros restos. 14:15: Peritos se colocan equipos en el rostro y cabeza. 14:15: Medios de comunicación buscan captar las primeras imágenes de la exhumación. 14:22: Ingresa trascabo a zona restringida. 14:30: La "garra" mecánica rasga la tierra. 14:35: horas arriba al Panteón de Tetelcingo, el secretario de Gobierno Matías Quiroz. 14:50: Nervioso, con recelo, Matías Quiroz trata de salir del panteón sin responder a la prensa. Sólo tuvo un rápido encuentro con el rector, quien horas antes les había exigido que viniera. 14:54: Quiroz escucha a la familiar de una víctima. Le pide pasar a la Fiscalía. 15:00 Se retira el secretario de Gobierno, Matías Quiroz. 15:20: Amenaza lluvia. Siguen sin sacar restos.

**El Sol de Cuernavaca**, (Actualización),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4175064.htm>.

*Dice Pérez Durón que FGE está para aclarar y deslindar el caso Tetelcingo*

El titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), Javier Pérez Durón ofreció una disculpa a las personas y autoridades de la PGR, de la CNDH que acudieron desde temprana hora a la exhumación de los más de 113 cadáveres que fueron enterrados de manera ilegal en un predio de Tetelcingo, en Cuautla, porque las labores dieron inicio tardíamente. Sin embargo, poco después del mediodía de hoy se comenzaron las diligencias de exhumación, Pérez Durón lamentó las diferencias y malos entendidos que pudieron haberse generado a lo largo de la mañana en el lugar de las diligencias. Subrayó el objetivo en común de todos los participantes en estos trabajos, para que se dignifique el trato a las víctimas y se hagan las cosas de manera correcta. "Cuando llegué a este encargo comenté que estábamos dispuestos a abrir esta fosa para transparentar el proceso; es de suma importancia y de suma responsabilidad contar los cuerpos, darles una dignificación en la sepultura, hacer la toma de muestras, que es lo más importante, para ver si un familiar aquí presente o en otro estado o más allá de estas fronteras esté buscando a un familiar y que pueda estar aquí", refirió. Representantes de asociaciones de familiares de víctimas expusieron abiertamente su sentir al fiscal, ante quien externaron su insistencia para que se haga justicia por las irregularidades originales en la inhumación de estos cuerpos. Ante ello, el fiscal del estado aseguró que se han abierto ya carpetas de investigación, en un proceso que se mantiene adelante y que avanzará sin miramientos, y se llevará ante la justicia a quien esté implicado, a los servidores públicos que no hicieron bien su trabajo. "Estamos aquí para transparentar y hacer las cosas bien. Es mi convicción", acotó. En torno a la participación de familiares de víctimas en esta diligencia, Pérez Durón reiteró la apertura irrestricta de la Fiscalía al respecto, y que la dependencia que él encabeza acata sin titubeos las órdenes judiciales en este caso. "La Fiscalía está para aclarar este punto y para deslindar responsabilidades. Caminamos de la mano en este asunto", agregó.

**El Regional del Sur**, (Erick A. Juárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79730>.

*No descansan en paz*

Enterrados a tres metros y medio de profundidad, los más de cien cadáveres inhumados por la Fiscalía General del estado de Morelos (FGEM) en el panteón ilegal de Tetelcingo, ubicado en el paraje "El Maguey", simplemente no pueden descansar en paz. Sin haber podido elegir el lugar donde reposarían sus restos, aún sin identidad para las autoridades de Morelos, tuvieron que permanecer 24 horas más dentro de la tierra a la que fueron enviados, luego de una jornada fallida en la que salió a la luz un gran error cometido por la dependencia gubernamental al momento de hacer la inhumación en 2014: la ubicación exacta de los cadáveres. "Mi familia ha crecido...": El 9 de diciembre de 2014, Amalia Hernández Hernández acudió al panteón de Tetelcingo y tuvo que presenciar la exhumación de más de cien cuerpos hasta que finalmente encontró el que pertenecía a su sobrino Oliver Wenceslao, quien fue enterrado allí aún cuando su madre lo identificó plenamente en las gavetas del Servicio Médico Forense (Semefo), de la Fiscalía Regional en Cuautla. En aquella ocasión, a diferencia de lo ocurrido ayer en Tetelcingo, no hubo fuertes protocolos de seguridad: ella misma denunció posteriormente la forma en la que los cadáveres habrían sido maltratados al ser removidos de las fosas. A diferencia de aquella ocasión, hoy Amalia no regresó sola al paraje: fue con sus hermanos (la madre de Oliver entre ellos) y con cientos de personas más, entre familiares de víctimas desaparecidas, periodistas nacionales e internacionales, activistas, peritos independientes y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, quienes empezaron a llegar desde las 5:00 horas con la esperanza de que este capítulo concluyera con la recolección de muestras de ADN y el traslado de los cuerpos en el cementerio particular Jardines del Recuerdo, también en Cuautla, donde se ha acondicionado un área en la que se busca sean sepultados con dignidad. Tal como leyera en su carta la señora María Concepción Hernández a nombre de su hijo, quien yace en el Panteón Municipal de

Cuatla, el dolor que enfrentó la familia Navarrete Hernández hoy es comprendido por otras familias que también buscan a sus seres queridos y no los han podido localizar, un amplio sector que, lleno de valor, ha sido capaz de encarar y exigir respuestas sin titubeos tanto al gobernador del estado, Graco Ramírez, como al fiscal Javier Pérez Durón, quien ayer terminó por decir que ya no iba a hacer más declaraciones a los medios que lo cuestionaron sobre la ubicación exacta de los cuerpos. De la esperanza al desencanto: Con un cerco de seguridad que fue creciendo y agudizándose, cada vez más cerrado al interior del paraje y más nutrido en número de fuerzas policíacas tanto de la Comisión Estatal de Seguridad Pública como de la Comisión Nacional de Seguridad, las fosas de Tetelcingo se convirtieron ayer en el centro de atención de todo el país, mientras que en las redes sociales el hashtag "#Tetelcingo" se volvió tendencia nacional con las menciones de quienes se mostraron interesados por saber lo que ocurría en Morelos, por averiguar las respuestas a las preguntas que tantas lágrimas, dolor y coraje les han costado a las familias de las víctimas de la violencia, que albergan la esperanza de encontrar allí a sus seres cercanos. ¿Qué ocurría realmente en Tetelcingo? Retraso tras retraso, minuto a minuto se fue debilitando la confianza de la gente, con la permanente amenaza de un cielo a punto de llover; los peritos de la FGE, desde las carpas de seguridad donde eran vigilados por investigadores de la UAEM, no pudieron dar con la ubicación precisa de los restos humanos, a pesar de que habían sido ellos quienes dictaron los lineamientos del proceso, por lo que se esperaba que la exhumación iniciara, en tiempo y forma, desde las 6:00 horas. Poco después de las 17:00 horas, el procedimiento fue interrumpido y ningún cuerpo había sido desenterrado. La espera continúa...: Decepcionados, emocionalmente heridos y cansados, los asistentes se resignaron a esperar un día más, en tanto que algunos de ellos decidieron permanecer en el lugar vigilando que el personal de la FGE no alterara el escenario. Hoy el país podría recibir varias respuestas importantes. Aunque se prevé que las exhumaciones duren más de una semana, bajo el suelo de Tetelcingo yace la esperanza de quienes siguen buscando a algún familiar desaparecido. La otra gran duda que debería ser resuelta es la que corresponde al número exacto de cuerpos, pues mientras el reporte inicial de la Policía Municipal de Cuatla reportaba la inhumación de 150 cadáveres, el titular de la FGE, Javier Pérez Durón, insiste en que son 116. "¿Y si son más?", pregunta un reportero al fiscal. "Bueno, habrá más responsabilidades", responde éste, antes de abandonar el lugar.

**El Sol de Cuernavaca**, (Emmanuel Ruiz),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4175525.htm>.

#### *Suspenden exhumación por romper acuerdos Fiscalía y familiares*

Tras anunciar que iniciarían a las 06:00 horas de este lunes, la exhumación en la fosa clandestina hallada en Tetelcingo, los trabajos se encuentran detenidos, debido a la falta de acuerdo entre las autoridades correspondientes con los familiares de las víctimas y los peritos de la UAEM. Alejandro Vera, rector de la UAEM, así como familiares de las víctimas impidieron que la Fiscalía del estado iniciara los trabajos de exhumación de los más de 100 cuerpos enterrados, pues ésta rompió los acuerdos que se habían tomado previamente. De acuerdo con los familiares de las víctimas, también, el principal obstáculo para continuar con los trabajos, es el intento de intervenir el sitio con una retroexcavadora, lo que podría fracturar los restos óseos localizados en la fosa clandestina. Por su parte, Vera Jiménez denunció que los trabajos a las 10:00 horas fueron detenidos debido a que el trascabo que llevaron no es adecuado. Y exigió la presencia del gobernador Graco Ramírez y del Fiscal, Javier Pérez Durón. "Para la exhumación de los cuerpos enterrados en las fosas del poblado de Tetelcingo, exigimos la presencia del fiscal Javier Pérez Durón y el gobernador Graco Ramírez en el sitio", señaló.

**Capital Morelos**, (Capital Digital),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/municipios/suspenden-exhumacion-por-romper-acuerdos-fiscalia-y-familiares/>

#### *Lamenta Fiscal malos entendidos durante la exhumación de cadáveres*

Tras el diálogo entre el Fiscal General del Estado, Javier Pérez Durón, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez y familiares de víctimas, se comenzaron las diligencias de exhumación de los cadáveres ubicados en el panteón de Las Cruces, en el municipio de Cuatla, Morelos. El fiscal Pérez Durón lamentó las diferencias y malos entendidos que pudieron haberse generado a lo largo de la mañana en el lugar de las diligencias. Subrayó el objetivo en común de todos los participantes en estos trabajos, para que se dignifique el trato a las víctimas y se hagan las cosas de manera correcta. "Cuando llegué a este encargo comenté que estábamos dispuestos a abrir esta fosa para transparentar el proceso; es de suma importancia y de suma responsabilidad contar los cuerpos, darles una dignificación en la sepultura, hacer la toma de muestras, que es lo más importante, para ver si un familiar aquí presente o en otro estado o más allá de estas fronteras esté buscando a un familiar y que pueda estar aquí", refirió. Representantes de asociaciones de familiares de víctimas expusieron abiertamente su sentir al fiscal, ante quien externaron su insistencia para que se haga justicia por las irregularidades originales en la inhumación de estos cuerpos. Ante ello, el fiscal del estado aseguró que se han abierto ya carpetas de investigación, en un proceso que se mantiene adelante y que avanzará sin miramientos, y se llevará ante la justicia a quien esté implicado, a los servidores públicos que no hicieron bien su trabajo. "Estamos aquí para transparentar y hacer las cosas bien.

Es mi convicción”, acotó. En torno a la participación de familiares de víctimas en esta diligencia, Pérez Durón reiteró la apertura irrestricta de la Fiscalía al respecto, y que la dependencia que él encabeza acata sin titubeos las órdenes judiciales en este caso. “La Fiscalía está para aclarar este punto y para deslindar responsabilidades. Caminamos de la mano en este asunto”, agregó. Fruto del diálogo entre el fiscal del estado, el rector y representantes de colectivos de víctimas, pudieron comenzarse los trabajos con los que se tomarán las muestras genéticas de todos los cuerpos en este lugar, a fin de que puedan tenerse las bases para su futura identificación.

**Capital Morelos**, (Capital Digital),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/lamenta-fiscal-malos-entendidos-durante-la-exhumacion-de-cadaveres/>

*Nosotros no vamos a pagar por delitos que cometieron otros: Javier Pérez Durón*

“Nosotros no nos vamos a detener y no vamos a pagar por culpa de otros ex funcionarios que cometieron delitos en la inhumación de cadáveres”, expresó el titular de la Fiscalía General del Estado de Morelos, Javier Pérez Durón. De acuerdo con los servicios periciales, en Tetelcingo deben existir 116 cadáveres, de los cuales, 105 cuentan con carpeta de investigación, tres cuerpos fueron donados a universidades y los otros no están identificados. El fiscal Javier Pérez Durón reconoció que el proceso de exhumación no es nada fácil, por lo que “va con todo contra ex funcionarios que cometieron delitos”. “Sin ningún inconveniente la Fiscalía está para aclarar este asunto y desde luego para deslindar responsabilidades. Se va a checar jurídicamente que es lo que se tiene que hacer para tener personalidad dentro de estas carpetas de investigación”, apuntó Pérez Durón.

**Capital Morelos**, (Diego Soto),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/nosotros-no-vamos-a-pagar-por-delitos-que-cometieron-otros-javier-perez-duron/>

*Encuentran 100 cadáveres en una fosa común de Morelos*

Más de cien cadáveres han sido encontrados en una fosa común en el estado mexicano de Morelos. Las autoridades creen que pueden ser víctimas del crimen organizado. Los investigadores forenses han comenzado a exhumar los cuerpos para tratar de identificarlos. “La primera pregunta es quienes son y por qué los están buscando”, dice Alejandro Vera Jiménez, decano de la Universidad Autónoma de Morelos. Hasta allí se han acercado familiares de desaparecidos que buscan a sus seres queridos. “Hay 150 cuerpos o más que requieren una sepultura digna y que las familias que los están esperando sepan qué fue de sus familiares”, señala María Ramírez, madre de un desaparecido. Los familiares esperan respuestas en una zona que, durante años, ha sufrido la violencia del narcotráfico.

**El País**, (CDT),

[http://elpais.com/elpais/2016/05/24/videos/1464087286\\_032648.html](http://elpais.com/elpais/2016/05/24/videos/1464087286_032648.html)

*Inicia exhumación en Tetelcingo con seis horas de retraso*

La exhumación de cadáveres en las fosas de Tetelcingo, Morelos, inició con seis horas y media de retraso, luego de que las autoridades se comprometieran a respetar las normas internacionales para realizar este procedimiento. Y es que en el proceso de exhumación de 116 cadáveres, familiares de víctimas de desaparición, así como el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, se opusieron al uso de máquinas de trascabo con “manos de chango” para realizar las excavaciones en la zona. Al respecto, Abimelec Morales Quiroz, coordinador del equipo técnico pericial de la UAEM, mencionó que para exhumar los cuerpos de la fosa que mide 3 metros por 6 de largo y 5 de profundidad, es necesario emplear puntas revestidas, con el objetivo de no dañar los restos humanos. En un inicio, los trabajos de excavación estaban programados para las 6:00 horas. En cuanto a los procedimientos de excavación el rector de la UAEM dijo que la Fiscalía del estado había incumplido el compromiso de construir canaletas para el desagüe del lavado de los cuerpos, así como la dotación de agua y la instalación de carpas. Ante estas observaciones, el fiscal Javier Pérez Durón se disculpó y se comprometió a dar garantías a los inconformes, para finalmente iniciar con las excavaciones.

**La Capital**, (redacción)

<http://www.lacapitalmx.com/trafico/inicia-exhumacion-en-tetelcingo-con-seis-horas-de-retraso#imagen-1>

*Fiscal de Morelos llega con 6 horas de retraso a exhumación de fosa.*

Estaba planeado para este lunes iniciar con los trabajos de exhumación de la fosa ilegal encontrada en Tetelcingo, Morelos, donde 118 personas fueron enterradas sin ningún respeto de los protocolos internacionales. Los trabajos iniciarían en punto de las 6:00 de la mañana, sin embargo, el fiscal del estado, Javier Pérez Durón, llegó con seis horas de retraso. Esto con la presencia en el lugar de familiares de víctimas e integrantes de organizaciones civiles. En el lugar, los presentes hicieron una oración; María Hernández, la mamá de Oliver Wenceslao, leyó una carta a nombre de su hijo. Cabe señalar que en la diligencia participa

personal de la fiscalía de Morelos, la Procuraduría General de la República, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, y observadores de la CNDH.

**Radio Fórmula**, (joa), <http://www.radioformula.com.mx/notas.asp?Idn=595835&idFC=2016>

#### *Hallan primeros restos en fosas de Tetelcingo; mañana completarán exhumaciones*

El primer día de trabajos de exhumación en las fosas ilegales de Tetelcingo transcurrió con la excavación y el emparejamiento del área y el hallazgo de los primeros restos humanos, confirmó el fiscal de Morelos, Javier Pérez Durón, sin precisar el número exacto de cuerpos extraídos este lunes. Mañana a las 6:00 horas se reanudarán los trabajos ya sin maquinaria, para que directamente los peritos extraigan los cuerpos bajo el procedimiento respectivo, agregó el fiscal en entrevista a Milenio Televisión. Personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos reportó el hallazgo de un primer cuerpo envuelto en una bolsa. Pérez Durón indicó que se dejó preparado el terreno y sobre los cuerpos permanecerá una capa de tierra de aproximada de 30 centímetros. “Hoy por acuerdo se echa 30 centímetros (de tierra), se deja preparado, ya se encontraron los cuerpos, a tres y medio o cuatro metros (de profundidad)”, detalló. Explicó que por determinación de distintos grupos periciales que participan en la diligencia se decidió, a las 18:00 horas, que por la hora y las condiciones climáticas que presagiaban lluvia, suspender las actividades por este día. Los trabajos continúan a partir de las 06:00 horas del martes 24 de mayo. Durante más tres horas se realizaron las excavaciones en una zona delimitada por la FGE, sin embargo allí no se hallaron restos. La ubicación correcta era contigua. Al inició de los trabajos, el fiscal pidió se permitiera el ensanchamiento del perímetro de seguridad a lo que las familias de las víctimas accedieron de inmediato. Pérez Durón además ofreció disculpas públicas por no haber conseguido la maquinaria idónea para realizar la excavación y pidió a los familiares avanzar en la exhumación. En el lugar se dieron 25 familiares provenientes del estado de Morelos, pero también de otros como Michoacán, Guerrero, Nuevo León, Coahuila o la Ciudad de México, que reclaman cada uno de los cuerpos enterrados en la fosa. Se estima que la cifra de cadáveres en la fosa sea más elevada de lo que tiene contabilizado la Fiscalía, que asegura hay 116 cuerpos. Pero de acuerdo con la información ofrecida por la PGR estos ascenderían a 150.

#### *Con seis horas de retraso inician trabajos de exhumación*

Los trabajos de exhumación de los 116 cuerpos que la Fiscalía de Morelos sepultó de forma irregular en el predio El Maguey iniciaron con seis horas y media de retraso. A las 12:30 horas comenzó la excavación en las fosas clandestinas con un acto simbólico en el que María Concepción y Amalia Hernández, madre y tía de Oliver Wenceslao, víctima que llevó al hallazgo de estos entierros y el propio fiscal de Morelos, Javier Pérez Durón, dieron las paladas iniciales. Los trabajos estaban previstos para arrancar a las 6:00 horas, pero fueron retrasados ante las denuncias de peritos y familiares sobre la falta de preparación del lugar y del arribo de autoridades estatales.

#### *Los familiares acusaron de resistencia a la Fiscalía de Morelos,*

Según denunciaron los familiares de las víctimas y peritos de la UAEM. El fiscal Pérez Durón llegó casi seis horas tarde a la cita, a las 11:55 horas, y dijo que a pesar de no ser el responsable de lo que pasó, les ayudaría de la mejor manera. Ello, debido a que al lugar llevaron una retroexcavadora que los peritos denunciaron no era adecuada para los trabajos de recuperación de restos. Los familiares se dieron cita en la zona con palas y picos para dar inicio con los trabajos de exhumación de los cuerpos.

**24 Horas**, (Nantzín Saldaña)

<http://www.24-horas.mx/hallan-primeros-cuerpos-en-fosas-de-tetelcingo-manana-completaran-exhumaciones/>

#### *Inician excavaciones en Tetelcingo; hallan bolsa*

En el primer día de excavaciones en la fosa común de Tetelcingo, donde se estima exhumar 116 restos mortales, fue encontrado una bolsa cuyo contenido supone el depósito de un cuerpo humano el cual será extraído hasta este martes. El logro fue alcanzado después de cuatro horas de trabajo, aunque el equipo de científico de la UAEM atribuyó la lentitud a que las autoridades equivocaron la ubicación correcta del sitio donde se encuentran sepultados los cadáveres desde marzo de 2014. El primer cuerpo fue localizado a una profundidad de 3.25 metros, en tanto que el parte de la Fiscalía General del Estado precisa que los primeros cuerpos estaban sepultados a una distancia de dos metros, pero después modificaron la versión a 2.5 metros. La fosa, conforme al informe oficial, mide tres metros por seis de largo y cinco de profundidad, cuyo sitio fue acordonado hasta noviembre de 2015, luego de que la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) recomendó perimetrar el sitio. El integrante de la Comisión Científica de Identificación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Abimelec Morales Quiroz, dijo que el sitio señalado es impreciso, incluso estimó que en realidad son dos fosas, una en línea horizontal y otra vertical, ambas forman una letra L. La diligencia inició con más de seis horas de retraso debido al acordonamiento oficial que provocó confusión, además de que el grupo de especialistas de la UAEM y los familiares de víctimas se opusieron inicialmente al uso de un trascabo con “mano de chango” para extraer las bolsas con los cuerpos. Entonces, los inconformes demandaron la presencia del fiscal general Javier Pérez Durón, quien arribó al mediodía y luego de 30 minutos dio la primera palada junto con la madre y tía de Oliver Wenceslao, víctima de homicidio y uno de los inhumados irregularmente por la fiscalía. La diligencia continuó a punta de pico y pala y por

espacio de dos horas, cinco sepultureros sólo pudieron avanzar un metro, por lo que fue necesaria la ayuda del trascabo. La máquina cavó dos metros, luego 2.30, 2.50 hasta alcanzar los tres metros de profundidad. Entonces “la mano de chango” excavó a un costado de la zona acordonada y a los 3.26 metros dio con la primera bolsa de los cuerpos. Abimelec Morales, jefe del equipo técnico pericial de la UAEM, explicó entonces la falla en la ubicación. “Son dos fosas, una en posición horizontal y vertical, siendo ésta la que abrieron y presumiblemente los cuerpos corresponden a los cuerpos inhumados de la región oriente, la otra fosa contendrá los de la región metropolitana”, detalló Abimelec Morales. Lamentó que ni las propias autoridades tengan la certeza del lugar donde ellas mismas inhumaron, exhumaron y re-inhumaron más de 100 cuerpos, desde 2014. Llegamos a pensar que los cuerpos simplemente ya no estaban, expresó. Alrededor de las 17:00 horas se encontró la primera bolsa y entonces fueron detenidos los trabajos ya que, explicó el experto forense, la fiscalía estatal ordenó una labor de 6:00 a 18:00 horas.

**El Universal**, (Justino Miranda),

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/05/24/inician-excavaciones-en-tetelcingo-hallan-bolsa>

#### *Inician primeras excavaciones en fosa de Tetelcingo*

Con pico y pala, María y Amalia Hernández, familiares de Oliver -víctima de homicidio-, y el fiscal General del Estado, Javier Pérez Durón, realizaron las primeras excavaciones en la fosa común de Tetelcingo, con lo que simbólicamente iniciaron los trabajos para exhumar más de 100 cadáveres sepultados de forma irregular en marzo de 2014. Enseguida peritos de la Fiscalía, PGR, Policía Federal y de la UAEM comenzaron formalmente las diligencias para la toma de muestras genéticas y, en su caso, re-inhumación de los cuerpos si son necesarias otras pruebas. En el panteón Las Cruces, situado al oriente del estado, el fiscal morelense Pérez Durón admitió fallas para realizar la diligencia esta mañana pero se disculpó con los familiares de las víctimas, y llamó la atención públicamente al director de la Unidad de Desarrollo Profesional y Administración de la Fiscalía, Fernando Solís Godínez, por no tener la maquinaria requerida para una adecuada exhumación. Desde temprano, familiares de desaparecidos y peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que participan en la toma de muestras de ADN se opusieron a la diligencia porque, en su opinión, no existía un trascabo adecuado por lo que demandaron la presencia del Fiscal estatal. Eso retrasó el inicio de los trabajos. “Cuando llegué a este encargo comenté que estábamos dispuestos a abrir esta fosa para transparentar el proceso. Es de suma importancia contar los cuerpos, darles una dignificación en la sepultura, hacer la toma de muestras para ver si un familiar aquí presente o en otro estado o más allá de estas fronteras esté buscando a un familiar y que pueda estar aquí”, refirió el fiscal. A su vez, representantes de asociaciones de familiares de víctimas pidieron fincar responsabilidades contra aquellos funcionarios que ordenaron la inhumación en esta fosa que incumple con las normas adecuadas. Pérez Durón aseguró que la dependencia abrió las carpetas de investigación y se llevará ante la justicia a quien esté implicado. En ese lugar dijo que desde el sábado pasado, durante una reunión de logística, se acordó que el trascabo llegaría la noche del domingo para avanzar en extraer la tierra al menos un metro y medio hasta llegar hasta la primera “capa” de cuerpos, de cinco. Sin embargo, las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, una de las instancias que coadyuvan en la exhumación, denunciaron que la maquinaria no era la adecuada para tal diligencia y se corría el riesgo de dañar los restos humanos. El fiscal ofreció una disculpa pública y llamó la atención a su propio personal. Hasta la tarde continuaban los trabajos de excavación superficial con el trascabo que llevó la Fiscalía.

**El Universal**, (Justino Miranda)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/05/23/inician-primeras-excavaciones-en-fosa-de-tetelcingo>

#### *Detienen exhumación de cadáveres en Tetelcingo*

La exhumación de los 116 cadáveres de la fosa común de Tetelcingo, municipio de Cuautla, esta suspendida debido a que el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez y familiares de víctimas, rechazan el uso de máquinas de trascabo con “mano de chango” para cavar la fosa. El comienzo de los trabajos estaban previstos para las 06:00 horas. El rector acusó a la Fiscalía de incumplir con el compromiso de construir canaletas para el desagüe del lavado de los cuerpos, dotar de agua, instalar carpas y plantas de luz. “Ese no es un trato digno para las víctimas”, sostuvo el rector luego de pedir vía telefónica al secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, acudir al sitio porque en caso contrario “se radicalizaría la situación”. En Cuernavaca el Fiscal General del Estado, Javier Pérez Durón, anunció podría cancelar la diligencia porque el protocolo no ha sido respetado por las familias de las víctimas, y expuso la exhumación se ha retrasado porque los familiares de las víctimas se niegan a abandonar el área de trabajo de los peritos, lo que constituye el primer círculo de seguridad. Abimelec Morales Quiroz, coordinador del equipo técnico pericial de la UAEM, explicó que en su experiencia para sacar los cuerpos de la fosa, que mide 3 metros por 6 de largo y 5 de profundidad, requiere del uso de un trascabo con las puntas revestidas a %0%0n de no dañar los restos humanos. La protesta de los familiares de las víctimas comenzaron cuando personal de la Fiscalía cubrió los costados de la carpa colocada sobre la fosa para evitar la exposición pública de los cuerpos, cuyos registros de levantamientos datan de 2010, 2011, 2013 y 2013. Pero las autoridades universitarias apelaron a un supuesto acuerdo con la

PGR, la Comisión Nacional de Seguridad, la CNDH y la Fiscalía para permitir el acceso a medios de comunicación. “En un afán de realizar el proceso con toda transparencia, se exigió que la carpa permaneciera abierta, respetando los perímetros a lo que se opone la fiscalía, violentando otro de los acuerdos”, dijo un rector iracundo porque en su opinión la Fiscalía pretendía “reventar” la diligencia. Sin dar detalles de un protocolo adecuado para la exhumación, el rector criticó que las autoridades colocaran un mantedo “como si se tratara de una barbacoa de pueblo” y llevaron un trascabo “como si fueran a sacar piedras”. Hasta el medio día no había acuerdos entre las partes y los familiares de las víctimas, respaldados por el rector, ya pedían la presencia del gobernador Graco Ramírez, del secretario de Gobierno y el Fiscal, Javier Pérez Durón.

**El Universal**, (Justino Miranda)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/05/23/detienen-exhumacion-de-cadaveres-en-tetelcingo>

#### *Inicia exhumación de cuerpos en fosa de Tetelcingo*

Alrededor de las 6:00 horas, una oración colectiva cubrió la fosa común de Tetelcingo donde diversas organizaciones sociales atestiguan la exhumación de más de 100 cuerpos sepultados de forma irregular, de acuerdo con las primeras investigaciones. Los cuerpos corresponden a hombres y mujeres que fueron confinadas a esa fosa común, debido a su condición legal de no identificados o no reclamados por las autoridades. La mayoría de ellos, según las carpetas de investigación, fueron victimados por el crimen organizado en los años 2010, 2011, 2012 y 2013. El protocolo establece la exhumación de los cadáveres, luego pasarán a dos mesas para revisar sus chances de identificación y después se tomarán las muestras genéticas. Ayer la Fiscalía General del Estado (FGE) se declaró preparada para iniciar el proceso de obtención de perfiles genéticos a los 116 cuerpos inhumados en el panteón de Tetelcingo, Cuautla, Morelos. Los trabajos comenzaron esta mañana. En el lugar hay peritos especializados de la Fiscalía de Morelos, PGR, PF y de la UAEM. También atestigua el rector de la UAEM, Alejandro Vera.

**El Universal**, (Justino Miranda)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/05/23/inicia-exhumacion-de-cuerpos-en-fosa-de-tetelcingo>

#### *Detienen excavación de fosa clandestina en Tetelcingo*

Las diligencias de exhumación de los más de 100 cuerpos en las fosas de Tetelcingo se encuentran detenidas desde hace horas, debido a que los peritos de la Fiscalía de Justicia de Morelos han argumentado que familiares han invadido la zona de excavación. Estas acusaciones provocaron que el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, llamara al secretario de Gobierno Matías Quiroz Medina y al fiscal Javier Pérez Durón por teléfono para pedirles que se presenten en la zona de la fosa. Mientras tanto, los familiares y organizaciones de víctimas han pedido que se suspendan los trabajos de excavación debido a que los peritos del gobierno pretendían usar un trascabo mayor al autorizado por la norma oficial, lo que podría ocasionar daños a los cuerpos y seccionarlos. Mientras tanto, los elementos del Mando Único Policía con que se habían mantenido afuera del perímetro del panteón ingresaron a la zona para resguardar alrededor de la fosa. El rector Alejandro Vera ha advertido que debido a que las madres y familiares de desaparecidos han dicho que podrían excavar con las manos para sacar los cuerpos, esto podría tratarse de una provocación para que se considere una violación a la ley y por consecuencia se suspenda la diligencia judicial por tiempo indefinido. Por su parte, el fiscal general de Morelos, Javier Pérez Durón, aseguró que en caso de que no se generen las condiciones para la exhumación de los cadáveres depositados en la fosa clandestina de Tetelcingo, “vamos a tener que suspender la diligencia”.

El fiscal explicó: “Estamos checando ahí una cuestión; tenemos que dignificar a los cuerpos, tenemos que cerrar todo el perímetro para poder dar un inicio...estamos con tres perímetros que se habían acordado; no se han respetado los perímetros; queremos evitar cualquier confrontación, y por eso estamos dialogando para que se respeten estos perímetros”. Una vez que la gente se retire de esta zona, indicó el fiscal, entonces comenzarán los trabajos de excavación para el rescate de los cuerpos que se encuentran depositados en dicho sitio pero, de no hacerlo, éstas no darán inicio, como se acordó previamente, dijo el fiscal. Más tarde, el mismo fiscal se trasladó a las fosas de Tetelcingo a dialogar con el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y los familiares de las víctimas, en busca de un acuerdo para poder continuar los trabajos de recuperación de los cadáveres.

**Excélsior**, (Pedro Tonantzin), <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/24/1094393>

#### *Con retraso, inicia exhumación de restos de Tetelcingo*

La exhumación de 116 restos humanos encontrados en una fosa clandestina en la localidad de Tetelcingo en el municipio de Cuautla, Morelos, inició tras siete horas de retraso. Los familiares de las víctimas pidieron la presencia del fiscal de la entidad, Javier Pérez Durón, ya que no estuvieron de acuerdo en que una de las excavadoras se empleará en la remoción de tierra para extraer los restos. Peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) dijeron que el trascabo que se quería utilizar no cumplía los requerimientos y acusaron a la Fiscalía de obstruir los trabajos de exhumación. “Nuestros peritos no aprueban la manera en que quieren intervenir las fosas con un trascabo que no reúne las condiciones (...) No es la manera en que

deben de tratar los cuerpos inhumados", dijo el rector de la UAEM, Alejandro Vera. Luego de dos horas, el titular de la Fiscalía llegó al lugar, realizó un recorrido con familiares y conocidos de las víctimas, les ofreció una disculpa y acordó iniciar las labores de exhumación. En el lugar, Pérez Durón dijo que ya hay una persona vinculada a proceso por el hallazgo de los restos en la fosa, sin embargo, aclaró que por "el sigilo de la investigación" no puede dar nombres. "Tenemos carpetas de investigación derivado del nuevo sistema, pero ya hay procedimientos. Por el sigilo no les puedo decir, pero tenemos una persona que está vinculada a proceso", dijo. María Concepción y Amalia Hernández Hernández, madre y tía de Oliver Wenceslao Navarrete, una de las víctimas, cavaron con una pala para, según ellas, comenzar de manera simbólica comenzar la exhumación de los 116 restos humanos encontrados. Esta mañana, antes de iniciar con la diligencia, un sacerdote ofició una misa a un costado de la fosa en la que familiares y activistas reiteraron la denuncia de negligencia de la Fiscalía General de Morelos en el caso. "Esta carta no soy yo, es Oliver el que la está leyendo (...) Van a ser tres años que gente sin escrúpulos me privaron de mi libertad y después me quitaron la vida, abandonándome en una barranca de la cual me sacaron el 3 de junio de ese mismo año. La Fiscalía posteriormente me arrojó a esta fosa clandestina cuando mi familia ya me tenía plenamente identificado", leyó María Concepción Hernández, madre de Oliver. La exhumación está a cargo de la Fiscalía de la entidad, con apoyo de la Procuraduría General de la República (PGR), de la UAEM y de visitadores de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). A finales de 2014 se permitió la exhumación del cuerpo de Oliver Wenceslao Navarrete, luego de que sus familiares acusaron que tras ser secuestrado en 2013 y su cuerpo reconocido, autoridades de Morelos llevaron los restos a una fosa común. En el proceso de excavación fueron encontrados 118 restos humanos, entre ellos, los de una maestra quien también había sido secuestrada e identificada por su familia. Los restos tanto de Navarrete Hernández, como los de la maestra ya fueron entregados a sus familiares, sin embargo, 116 aún no han sido reclamados. De acuerdo con las carpetas integradas en la Agencia Única de Investigación, 13 restos son de mujeres, mientras que 84 pertenecen a hombres. Autoridades educativas estimaron que las labores de exhumación podrían durar entre una semana a 15 días, proceso que acompañarán como en el resto del caso en el que el rector de la UAEM, Alejandro Vera, y el activista Javier Sicilia, fueron denunciados por ingresar a la zona acordonada de la fosa en Tetelcingo el pasado 11 de mayo.

**Milenio**, (José Antonio Belmont, Joaquín Fuentes y David Monroy)

[http://www.milenio.com/estados/exhumacion\\_fosas\\_Tetelcingo-exhumacion\\_116\\_cuerpos\\_Morelos-Wenceslao\\_fosa\\_Morelos\\_0\\_742725801.html](http://www.milenio.com/estados/exhumacion_fosas_Tetelcingo-exhumacion_116_cuerpos_Morelos-Wenceslao_fosa_Morelos_0_742725801.html)

#### *Atrasan extracción de cuerpos en Tetelcingo*

La Fiscalía General de Morelos se equivocó en la ubicación de una de las fosas del panteón en el poblado de Tetelcingo, lo que retrasó siete horas las labores del primer día de los trabajos de exhumación de los 116 restos humanos depositados en ese punto. Así lo aseguraron los familiares de las víctimas, asociaciones civiles y autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al detallar que la fiscalía justificó "que se trata de dos fosas en forma de L las que se encuentran en ese punto" y no una, como se tenía conocimiento. Las autoridades estatales explicaron que excavaron en la parte de en medio y no encontraron cuerpos, que fue hasta que recorrieron a un lado la búsqueda y por la tarde hallaron el primer cadáver; sin embargo, por la hora no continuaron con los trabajos de exhumación. "Se equivocaron en el área que tenían delimitada, es lo que ellos marcaron en una demanda. Eso nos demuestra que desafortunadamente las autoridades con las que contamos no tienen el más mínimo sentido de responsabilidad para poder tener una ubicación de este tipo de situaciones. "Ya quedó evidenciada la falta de ética profesional de la fiscalía que tenemos y de las autoridades para tener un sentido de responsabilidad en este tipo de situaciones", reprochó Amalia Hernández, tía de Óliver Wenceslao Navarrete, una de las víctimas inhumadas en esa fosa. El rector de la UAEM, Alejandro Vera, cuestionó algunas diferencias que se tienen en el lugar respecto a la exhumación de Wenceslao que se llevó a cabo a finales de 2014, tal es el caso de la profundidad registrada. En ese entonces fue de poco más de dos metros y ayer de 3.25 metros. "No tienen clara la ubicación de los cuerpos, hay diferencias enormes en cuanto a la profundidad de donde supuestamente con la rehumación que hicieron estaban a dos metros, resulta que no, que estaban a una mayor profundidad; que era una fosa y resulta que no, que eran dos en forma de L", subrayó. En conferencia, realizada en las inmediaciones del panteón en el municipio de Cuautla, adelantaron que hoy a las seis de la mañana se reanudarán los trabajos de exhumación. Por su parte, el fiscal general de la entidad, Javier Pérez Durón, dio a conocer que derivado del caso de la inhumación clandestina en el poblado de Tetelcingo, ya se tiene una persona vinculada a proceso. En entrevista, luego de acudir al panteón, el funcionario estatal enfatizó que por el sigilo en la investigación no puede revelar el nombre o cargo del presunto responsable. "Tenemos carpetas de investigación derivado del nuevo sistema, pero ya hay procedimientos (...) por el sigilo a la carpeta no les puedo decir; tenemos una persona que está vinculada a proceso", puntualizó. Pérez Durón estimó que entre 40 y 60 minutos tardarán en los trabajos para retirar cada cuerpo, por lo que previó que todas las labores de exhumación duren una semana. El funcionario estatal detalló el proceso que llevarán a cabo: "Se rasca la fosa, se saca el primer cuerpo, se toma la muestra genética y, dependiendo el estado de los cuerpos, se guarda esa muestra, se embala el cuerpo, se pone el número de carpeta, se hace la

referencia y se hace el traslado al otro panteón". Ayer los familiares y organizaciones sociales también denunciaron incumplimientos en los acuerdos que pactaron con la fiscalía para esa diligencia. Entre otros puntos, las autoridades de la UAEM detallaron que el trascabo que pretendían utilizar no cumplía los requerimientos para el efecto; de igual forma acusaron que la fiscalía buscó impedir la visibilidad de los trabajos. "Nuestros peritos no aprueban la manera en que quieren intervenir las fosas, con un trascabo que no reúne las condiciones. No es la manera en que deben de tratar los cuerpos inhumados", detalló el rector de la universidad.

#### *PGR garantiza un trabajo transparente*

La procuradora general de la República, Arely Gómez González, garantizó un trabajo transparente y apegado a la normatividad para identificar los 116 restos óseos que se encuentran en una fosa común del panteón de Tetelcingo, en Cuautla, Morelos, luego de que así se lo solicitó la Fiscalía General del mencionado estado. Indicó que eayer personal de la PGR comenzó los trabajos para exhumar los restos y tratar de saber a quiénes pertenecen. "El día de hoy (ayer) la Subprocuraduría de Derechos Humanos de la Procuraduría General de la República y el Sistema Pericial de la Procuraduría con el apoyo de (las autoridades de Morelos) estamos trabajando para poder sacar y determinar de quién son estos restos humanos, cuerpos que encontramos, que se han encontrado y lo que se quiere hacer es un trabajo transparente, un trabajo respetuoso y cumpliendo con toda la normatividad jurídica aplicable para lo cual nosotros estamos coadyuvando con el estado", expresó.

#### *Claves Supervisión*

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) informó que participará en calidad de observador en la exhumación de los restos humanos en las fosas de Tetelcingo. El personal de la comisión incluye visitantes adjuntos, criminalistas y psicólogos, encabezados por el segundo visitador general, Enrique Guadarrama López, explicó. En ese sentido, la CNDH consideró que este caso es un ejemplo de coordinación entre autoridades, organismos públicos de defensa de derechos humanos y la sociedad civil.

**Milenio**, (José Antonio Belmont, Joaquín Fuentes y Rubén Mosso)

[http://www.milenio.com/policia/equivocacion\\_extraccion\\_cuerpos\\_Tetelcingo-exhumacion\\_restos\\_humanos\\_Morelos\\_0\\_743325683.html](http://www.milenio.com/policia/equivocacion_extraccion_cuerpos_Tetelcingo-exhumacion_restos_humanos_Morelos_0_743325683.html)

#### *Ya se identificó el primer cuerpo de Tetelcingo: Sicilia*

Ya identificaron el primer cuerpo de los 116 restos humanos encontrados en una fosa clandestina en la localidad de Tetelcingo en Cuautla, Morelos, aseguró el fundador del Movimiento por la Paz, Javier Sicilia. En entrevista con Carlos Loret de Mola para Primero Noticias, Sicilia dijo que la exhumación de los restos humanos se retrasó debido a un trabajo mal coordinado de la Fiscalía General de Morelos. "Ayer debieron haber sacado los cuerpos, pero llegaron tarde, muy mal coordinada la Fiscalía. Se excavó, no era donde decían, porque los restos estaban como a cuatro metros y apenas ayer se identificó el primer cuerpo", dijo Sicilia. La exhumación de los restos óseos estaba programa para ayer, sin embargo, tras un desacuerdo entre familiares de las víctimas y peritos de la Fiscalía, la diligencia se retrasó más de siete horas. Al lugar llegó el titular de la Fiscalía, Javier Pérez Durón, para llegar a un acuerdo con los familiares, pero luego de un par de horas, éstos acusaron que los peritos de la dependencia no ubicaron con precisión la fosa en donde permanecen los restos. Sicilia explicó que primero se deben desembalar los cuerpos para después realizarles pruebas genéticas y maxilares. "Va a ser un trabajo largo. Hay desconfianza porque ayer no sabían ni dónde estaban los cuerpos, pero esperemos no equivocarnos", dijo. El fiscal de Morelos, Javier Pérez Durón, dijo que hubo negligencia al arrojar un cuerpo identificado por sus familiares a una fosa común en un panteón de Tetelcingo. "Sí, es una negligencia. Tenemos ya carpetas de investigación, vamos con todo con las responsabilidades penales y administrativas", dijo en entrevista en el mismo espacio televisivo. El cuerpo de Oliver Wenceslao Hernández fue identificado en 2014 por sus familiares, sin embargo, autoridades de la Fiscalía lo llevaron a una fosa clandestina en donde se hallaron otros 115 restos humanos. "Fueron cuestiones de carácter de investigación, tengo entendido que por estrategia no se lo habían regresado, hubo ahí cambio de personal de fiscal de aquella zona y en ese momento mandan a Oliver a la fosa", dijo el fiscal. Reiteró que ya se tienen 88 muestras genéticas de los 116 cuerpos encontrados, las cuales no han arrojado coincidencias con familiares de desaparecidos. Dijo que se realizarán muestras de todos los restos para correrlos a nivel nacional y transparentar el proceso.

**Milenio**, (Milenio digital)

[http://www.milenio.com/policia/fosas\\_Tetelcingo-identificacion\\_restos\\_Tetelcingo-exhumacion\\_restos\\_Tetelcingo\\_0\\_743325713.html](http://www.milenio.com/policia/fosas_Tetelcingo-identificacion_restos_Tetelcingo-exhumacion_restos_Tetelcingo_0_743325713.html)

#### *Posponen para mañana exhumación en fosa de Tetelcingo*

La Fiscalía General de Morelos se equivocó en la ubicación de la fosa ubicada en un panteón clandestino en el poblado de Tetelcingo, por lo que este lunes se detuvieron las labores de exhumación de los 116 restos humanos, aseguraron los familiares de las víctimas. En conferencia en las inmediaciones de dicho panteón en el municipio de Cuautla, Morelos, los familiares y organizaciones sociales, así como autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, reprocharon la capacidad de la fiscalía para llevar a cabo este

proceso de exhumación. "Se equivocaron del área que tenían ellos delimitada, quiere decir que lo que ellos marcaron en una demanda. Eso nos demuestra que desafortunadamente las autoridades con las que contamos no tienen el más mínimo sentido de responsabilidad para poder tener una ubicación de este tipo de situaciones. "Ya quedó evidenciada la falta de Responsabilidad y ética profesional de la Fiscalía que tenemos, de las autoridades que tenemos para tener el sentido de responsabilidad para este tipo de situaciones", enfatizó Amalia Hernández, tía de Oliver Wenceslao Navarrete. "No tienen clara la ubicación de los cuerpos, hay diferencias enormes en cuanto a la profundidad en donde supuestamente con la reinhumación que hicieron estaban a dos metros, resulta que no, que estaban a una mayor profundidad, que era una fosa y resulta que no, que eran dos fosas en L", subrayó el rector de la UAEM, Alejandro Vera. De acuerdo con los familiares, la fiscalía se justificó asegurando que se trata de dos fosas y no de una, las que se localizan en este lugar. De igual forma, abundaron, "estas fosas tienen forma de 'L'", por lo que solo se encontró una bolsa que no fue abierta y será hasta este martes cuando se descubra el contenido de la misma al reanudarse los trabajos de exhumación. Minutos después de las 17:00 horas, el fiscal general de la entidad, Javier Pérez Durón, llegó por segunda ocasión en el día a este panteón clandestino en el poblado de Tetelcingo para informar esta situación a los familiares de las víctimas; sin embargo, no quiso realizar ningún pronunciamiento a los medios de comunicación. Las autoridades de la UAEM y organizaciones sociales también denunciaron inconsistencias en esta nueva diligencia, al explicar que a finales de 2014, cuando fue exhumado el cuerpo de Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, la profundidad de la fosa era de dos metros y este lunes las autoridades les informaron que se trata de una profundidad de 3.25 metros. Adelantaron que mañana a las seis de la mañana se reanudarán los trabajos de exhumación en este lugar.

**Milenio**, (José Antonio Belmont)

[http://www.milenio.com/policia/fosas\\_Tetelcingo-exhumacion\\_cuerpos\\_Tetelcingo-sitio\\_fosa\\_Tetelcingo\\_0\\_742726035.html](http://www.milenio.com/policia/fosas_Tetelcingo-exhumacion_cuerpos_Tetelcingo-sitio_fosa_Tetelcingo_0_742726035.html)

#### *Concluye primer día de trabajos de exhumación de restos en Tetelcingo*

Con el hallazgo del primer resto humano de los alrededor de 150 que fueron inhumados de manera ilegal por personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) en dos fosas, concluyó el primer día de trabajos para exhumarlos e intentar identificarlos. Desde las 5 de la madrugada, familiares de personas desaparecidas de Morelos y de otros estados comenzaron a llegar a esta comunidad del municipio de Cuautla, con la esperanza de que entre los cadáveres desenterrados esté el de sus parientes. Pasadas las seis de la madrugada María Hernández (madre de Oliver Navarrete, secuestrado, asesinado y sepultado en forma clandestina), el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera, y el dirigente del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, Javier Sicilia, realizaron una oración en memoria de las víctimas. Los acompañaban integrantes de colectivos que agrupan a familiares de personas desaparecidas de Guerrero, Michoacán, Veracruz, Coahuila, Tamaulipas, Nuevo León, estado de México, entre otras entidades. Minutos después María Hernández, quien reveló la existencia de las fosas, leyó una carta que redactó en nombre de Oliver, en la que exige justicia y castigo para los trabajadores de la FGE que inhumaron a su hijo y a otras 149 personas como si fueran basura. Advirtió que si no encuentra justicia en Morelos ni en el país, acudirá ante las instancias internacionales para pedir que se castigue a las autoridades responsables de este delito de lesa humanidad. Luego, Vera Jiménez ofreció una conferencia de prensa en la que exigió sancionar a las autoridades responsables, por acción u omisión, de las inhumaciones clandestinas de las víctimas de la violencia, y que nunca más una fiscalía vuelva hacerlo.

#### *Retraso de más de seis horas*

A pesar de que los trabajos de exhumación estaban programados para comenzar a las seis de la madrugada, empezaron alrededor de las 12:30 horas, cuando arribó el fiscal morelense Javier Pérez Durón. A la diligencia acudieron peritos de la UAEM, de la Procuraduría General de la República, FGE y de la Comisión Nacional de Seguridad. Por más de cuatro horas y media, trabajadores de la FGE y auxiliares de los peritos de las dependencias citadas hicieron excavaciones con picos, palas y una retroexcavadora. A las 17 horas se realizó el hallazgo del primer resto humano. A las 6 de la tarde se suspendieron los trabajos y se reanudarán a las 6 de la mañana de este martes.

**La Jornada**, p.p y 9, (Rubicela Morelos Cruz)

#### *Entre improvisación, retrasos y desacuerdos realizan exhumación en fosas de Tetelcingo*

A las 6:22 de este lunes, familiares de víctimas, integrantes del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad y universitarios iniciaron un ritual religioso previo al inicio de la diligencia para abrir las fosas clandestinas de Tetelcingo y exhumar los más de 100 cuerpos inhumados en 2014. Sin embargo, los representantes de la Fiscalía General de Morelos y elementos del Mando Único realizaron una serie de acciones dilatorias. Primero intentaron tapan la visibilidad del lugar donde se encuentra la fosa, lo que provocó roces y tensiones con los representantes de los medios. En algún momento, un elemento de la Fiscalía y dos agentes del Mando Único jalonearon y empujaron a un corresponsal provocando revuelo, discusiones y gritos. Unos 300 elementos del Mando Único resguardaron toda el área del predio El Maguey, donde se ubican las fosas. Después de varias discusiones, las partes involucradas –la Fiscalía, los representantes de las familias de víctimas y los enlaces

institucionales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM)– acordaron que sólo se taparían dos lados de la carpa y se dejarían dos más descubiertos. Entonces la Fiscalía mandó traer la maquinaria para comenzar la excavación. Sin embargo, esto provocó un nuevo retraso de la diligencia. Así, tras seis horas y media de la cita comenzó la excavación en las fosas clandestinas con un acto simbólico, donde María Concepción y Amalia Hernández, madre y tía de Oliver Wenceslao, respectivamente, y el propio fiscal de Morelos, Javier Pérez Durón, dieron las paladas iniciales de tierra. Poco antes, cerca del mediodía y luego de que el rector de la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez, llamara telefónicamente al fiscal, éste se presentó en el lugar. De inmediato comenzó una reunión entre el fiscal y los familiares de las víctimas, misma que se planeó a puerta cerrada, pero finalmente debió celebrarse como pública, pues la carpa donde se sentaron fue invadida por decenas de reporteros, camarógrafos y fotógrafos que enmarcaron el encuentro en el que se destrabaron las tensiones. El fiscal pidió a los presentes permitir el ensanchamiento del perímetro de seguridad. Las víctimas accedieron de inmediato. Luego ofreció disculpas públicamente por no haber conseguido la maquinaria idónea para llevar la excavación. Valentina Peralta, de Eslabones por los Derechos Humanos, dijo al funcionario: “Mira Javier, ese no es problema, las madres de las víctimas y los presentes estamos dispuestos a hacerlo con las manos, si es necesario”. Esto se convirtió en un acuerdo. Así que salieron y comenzaron a palear. No obstante, dos horas después, a las 14:30, regresó el trascabo que se había retirado a las 11 de la mañana, mismo que se había considerado como no apto para el trabajo. Y se comenzó a excavar, labor que duró más de una hora. Hasta las 15:15 todavía no se había encontrado algún cuerpo, pero los trabajos seguían. A las 14:40 de la tarde se presentó en el lugar el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, saludó al rector de la UAEM, a Valentina Peralta, dio la media vuelta y se fue. A regañadientes ofreció algunas declaraciones a los medios y continuó con el discurso de que la administración de Graco Ramírez está dispuesta a llevar adelante la diligencia en calma y “apegados a la verdad y al estado de derecho”.

**Proceso**, (Jaime Luis Brito), <https://www.proceso.com.mx/441488/improvisacion-desacuerdos-realizan-exhumacion-en-fosas-tetelcingo>

#### *Excavan en primeras fosas de Tetelcingo*

Con pico y pala, María y Amalia Hernández, familiares de Oliver -víctima de homicidio-, y el fiscal general del estado, Javier Pérez Durón, realizaron las primeras excavaciones en la fosa común de Tetelcingo, con lo que simbólicamente iniciaron los trabajos para exhumar más de 100 cadáveres sepultados de forma irregular en marzo de 2014. Enseguida peritos de la Fiscalía, PGR, Policía Federal y de la UAEM comenzaron formalmente las diligencias para la toma de muestras genéticas y, en su caso, rehumación de los cuerpos si son necesarias otras pruebas. En el panteón Las Cruces, situado al oriente del estado, el fiscal morelense Pérez Durón admitió fallas para realizar la diligencia ayer por la mañana, pero se disculpó con los familiares de las víctimas, y llamó la atención públicamente al director de la Unidad de Desarrollo Profesional y Administración de la Fiscalía, Fernando Solís Godínez, por no tener la maquinaria requerida para una adecuada exhumación. Desde temprano, familiares de desaparecidos y peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que participan en la toma de muestras de ADN se opusieron a la diligencia porque, en su opinión, no existía un trascabo adecuado por lo que demandaron la presencia del Fiscal estatal. Eso retrasó el inicio de los trabajos. A su vez, representantes de asociaciones de familiares de víctimas pidieron fincar responsabilidades contra aquellos funcionarios que ordenaron la inhumación en esta fosa que incumple con las normas adecuadas. Pérez Durón aseguró que la dependencia abrió las carpetas de investigación y se llevará ante la justicia a quien esté implicado. En ese lugar dijo que desde el sábado pasado, durante una reunión de logística, se acordó que el trascabo llegaría la noche del domingo para avanzar en extraer la tierra al menos un metro y medio hasta llegar hasta la primera "capa" de cuerpos, de cinco. Sin embargo, las autoridades de la UAEM denunciaron que la maquinaria no era la adecuada para tal diligencia y se corría el riesgo de dañar los restos humanos. El fiscal ofreció una disculpa pública y llamó la atención a su propio personal. En marzo de 2014 autoridades de la Fiscalía depositaron 116 cuerpos en la fosa de Tetelcingo, y entre los cuerpos iba el de Oliver Wenceslao Navarrete Hernández, un joven asesinado por sus captores el 24 de mayo de 2013. *Se equivocan de lugar* El sitio en el que fueron inhumados más de 100 cuerpos en Tetelcingo, Morelos, fue localizado tras cinco horas de búsqueda, luego de que las autoridades se percataran de que la zona acordonada por la Fiscalía General del Estado (FGE) no correspondía a la ubicación exacta donde están enterrados los cadáveres. Un cuerpo ya fue localizado, no obstante, los trabajos de exhumación se reanudarán mañana. El fiscal Javier Pérez Durón dijo que sobre ese cadáver quedarán 30 centímetros de tierra, para reanudar la excavación mañana. Las labores de exhumación comenzaron en un sitio equivocado. Las fosas, dijo Roberto Villanueva, director de Atención a Víctimas de la UAEM, están en forma de "L", y el espacio que queda entre ambas es el que fue acordonado por la FGE. "Así es que, Javier Sicilia, no cometiste ningún delito porque no estuviste sobre las fosas", dijo al poeta en tono de broma, en alusión a la denuncia de la FGE contra el poeta y otras personas por haber ingresado a la zona acordonada para leer un comunicado de prensa el pasado 11 de mayo.

**El Siglo de Torreón**, (Agencia Reforma), <https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1226945.excavan-en-primeras-fosas-de-tetelcingo.html>

### *CNDH vigilará la exhumación de los cuerpos en las fosas de Tetelcingo, Morelos*

Visitadores de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) vigilarán la extracción de cuerpos de las fosas ubicadas en Tetelcingo, Morelos, informó este lunes la dependencia. La CNDH busca cuidar que se respeten los derechos humanos de las víctimas y el derecho a la verdad de sus familias, agregó el organismo en un comunicado. La Comisión indicó que atrajo el caso el 24 de noviembre de 2015 por ser un caso de interés público; sin embargo, será la Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos la que realizará las diligencias de la exhumación de los cuerpos. Los trabajos de extracción de 116 cuerpos comenzaron este lunes. La FGE cuenta con 88 opiniones técnicas científicas, así como con datos de identidad y causa de muerte en la mayoría de los cadáveres; sin embargo, "con el claro objetivo de dignificar a las víctimas y para brindar certeza a las familias de personas desaparecidas", se decidió realizar el proceso de exhumación y toma de muestras genéticas de todos los cuerpos, se agregó en el documento. El hallazgo de la fosa en Tetelcingo ocurrió en noviembre de 2015 a partir de la búsqueda que hizo la familia de un hombre secuestrado y asesinado en 2013 y cuyo cadáver, a pesar de haber sido identificado con pruebas de ADN, fue enviado a la fosa, como suelen hacer las autoridades cuando los cuerpos no son reclamados. Es usual que debido a los altos índices de violencia que azotan al país y el desorden que existe en las fiscalías, muchos fallecidos no sean identificados y terminen en fosas comunes, pero éstas normalmente se encuentran en cementerios y cuentan con permisos. Pero la de este caso en particular no estaba regulada, de acuerdo con un reporte de Reuters de noviembre de 2015. En ese entonces la Fiscalía de Morelos dijo en un comunicado que los empleados serían investigados por "incumplimiento de funciones públicas, ejercicio indebido de servicio público, violación a las leyes sobre inhumación y exhumación de cadáveres", mas no indicó el número de involucrados.

**Expansión en Alianza con CNN**, (Sin firma),

<http://expansion.mx/nacional/2016/05/23/cndh-vigilara-la-exhumacion-de-los-cuerpos-en-las-fosas-de-tetelcingo-morelos>

### *Inicia exhumación de más de 100 cuerpos en fosas de Tetelcingo tras interrupción por incumplir acuerdos*

Las autoridades mexicanas comenzaron hoy los trabajos de exhumación de los cuerpos de la fosa de Tetelcingo, en el central estado de Morelos, donde están depositadas más de un centenar de personas, informaron hoy fuentes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La diligencia es encabezada por la Fiscalía General del Estado de Morelos (FGEM), sobre la cual recae la responsabilidad de los trabajos, y en ella participan la UAEM, la Procuraduría General de la República (PGR) y la Comisión Nacional de Seguridad (CNS). En el lugar se encuentran 25 familiares provenientes del estado de Morelos, pero también de otros como Michoacán, Guerrero, Nuevo León, Coahuila o la Ciudad de México, que reclaman cada una uno de los cuerpos enterrados en la fosa. Sin embargo, se estima que la cifra de cadáveres en la fosa es mucho más elevada. Según datos de la FGEM, hay 116 cuerpos, pero de acuerdo con la información ofrecida por la PGR estos ascenderían a 150. Los trabajos de exhumación, que dieron inicio con la oración por parte de un sacerdote católico, fueron interrumpidos durante algunos momentos porque se denotaron "incumplimientos de los acuerdos" por parte de la fiscalía estatal, dijo a Efe el director del Programa de Atención a Víctimas de la UAEM, Roberto Villanueva Guzmán. La FGEM estaba incumpliendo puntos acordados en la reunión de las instituciones colaboradoras con la fiscal general, Arely Gómez, el pasado 9 de mayo. Por ejemplo, se quería restringir el acceso a la prensa y hacer una única grabación del proceso, impidiendo el registro por parte de las otras instituciones. Asimismo, había "una preocupación de que al momento de hacer la exhumación pudieran quedar algunos líquidos que pudieran considerarse un riesgo", y la fiscalía estatal no había traído la maquinaria necesaria para hacer unas canaletas para los residuos, explicó Villanueva. La UAEM solicitó que acudiera al lugar el fiscal de Morelos, Javier Pérez Durón, tras lo cual se garantizó el cumplimiento de los acuerdos y se pudo continuar con la diligencia. Por el momento, los trabajos están siendo enfocados a emparejar el área de la fosa, extrayendo tierra. Cuando el terreno ya esté recto y preparado, los cuatro equipos de peritos participantes se coordinarán para empezar a sacar los primeros cuerpos, apuntó Villanueva. Estos pasarán, en primer lugar, a una mesa de trabajo para su limpieza, desde la cual serán llevados a otra para la toma de muestras genéticas y un trabajo de antropometría, donde se pueda determinar el sexo, la estatura o si el cuerpo tiene algún rasgo que pueda facilitar su reconocimiento. La existencia de esta fosa clandestina en el municipio de Cuautla salió a luz a raíz de la investigación sobre el paradero de Oliver Wenceslao Navarrete, quien fue secuestrado y asesinado en 2013. Su cuerpo, a pesar de estar plenamente identificado, fue inhumado de manera ilegal en la fosa en marzo de 2014, lo que constató irregularidades en el proceso llevado a cabo por la fiscalía estatal. Por este motivo, los familiares exigieron a principios de este mes que las exhumaciones de la fosa no fueran llevadas únicamente por la fiscalía estatal, sino que en la toma de muestras genéticas participaran más instituciones que vigilaran el proceso.

**El Imparcial**, (Agencias),

<http://imparcialoaxaca.mx/nacional/avU/inicia-exhumaci%C3%B3n-de-m%C3%A1s-de-100-cuerpos-en-fosas-de-tetelcingo-tras-interrupci%C3%B3n-por-incumplir-acuerdos>

#### *Comienza exhumación en fosa clandestina de Tetelcingo, Morelos*

Con una ceremonia religiosa encabezada por el párroco de Cuautla, Héctor Pérez, organizaciones civiles y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en coordinación con autoridades de la Fiscalía General del Estado (FGEM), de la Procuraduría General de la República, de la Comisión Nacional de Seguridad y la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), iniciaron el destape de esta zona. En punto de las 6:00 horas de este lunes comenzaron los trabajos de exhumación de poco más de 100 cuerpos de la fosa clandestina de Tetelcingo, en el municipio de Cuautla, Morelos. Con una ceremonia religiosa encabezada por el párroco de Cuautla, Héctor Pérez, organizaciones civiles y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en coordinación con autoridades de la Fiscalía General del Estado (FGEM), de la Procuraduría General de la República, de la Comisión Nacional de Seguridad y la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), iniciaron el destape de esta zona. De acuerdo con el protocolo, la exhumación de los restos será el primer paso, después se revisarán sus fichas de identificación y por último se mostrarán muestras genéticas de las víctimas. Según la FGEM se encuentran 116 cadáveres en la fosa, sin embargo, familiares de las víctimas aseguraron que son 148, por lo que al momento de recuperar los cuerpos se esclarecerá la cifra real. Se espera que desde este lunes y hasta el próximo sábado se termine con la exhumación de cuerpos, para después colocar las identidades en una base de datos y las identidades serán revelados por la CNDH en su página de Internet. Es importante recordar que los restos fueron hallados cuando se extrajo el cuerpo de Oliver Wenceslao, quien había sido extraído de los frigoríficos de la FGEM y fue enterrado sin el conocimiento de sus familiares. Las diligencias apuntan que la mayoría de los cadáveres corresponden a víctimas del crimen organizado en el periodo de 2010 a 2013.

**Radio Fórmula**, (Quadratin),

<http://www.radioformula.com.mx/notas.asp?Idn=595818&idFC=2016>

#### *Javier Sicilia en entrevista con Azucena Uresti*

**Milenio**, (Video noticia)

[http://tv.milenio.com/politica/Javier-Sicilia-entrevista-Azucena-Uresti\\_3\\_742755750.html](http://tv.milenio.com/politica/Javier-Sicilia-entrevista-Azucena-Uresti_3_742755750.html)

#### *Javier Pérez fiscal de Morelos en entrevista con Azucena Uresti*

**Milenio**, (Video noticia)

[http://tv.milenio.com/politica/Javier-Perez-Morelos-Azucena-Uresti\\_3\\_742755742.html](http://tv.milenio.com/politica/Javier-Perez-Morelos-Azucena-Uresti_3_742755742.html)

#### *Fosas y desacuerdos*

Logran llegar a un acuerdo, pero se equivocaron de lugar.

**Reforma**, (Video),

[reforma.com/fosas](http://reforma.com/fosas)

#### *Breverías culturales*

Diálogos constituyentes: rumbo a la refundación de Morelos con la participación de Tanalís Padilla, historiadora jaramillista y Francisco Pineda, especialista en zapatismo en la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla de la UAEM, a las 9 horas, entrada libre.

**El Regional del Sur**, (Bonifacio Pacheco),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79704>.

#### *RADIOGRAFÍA DEL PODER...Fosas, casi siete horas después*

Según el columnista: La transparencia de Graco

Pasado el medio día de ayer, las autoridades estatales se dignaron permitir el inicio de las excavaciones para revisar los restos de los cuerpos tirados en las fosas clandestinas de Tetelcingo, en Cuautla. La cita era a las seis de la mañana, pero los desacuerdos entre las partes seguían y fue hasta las 12:30, minutos más, minutos menos, cuando por fin se autorizó el arranque. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, aprovechó el foro para ofrecer algunas cifras comparativas en materia de delitos de alto impacto –secuestros, violaciones y ejecuciones- entre el gobierno de Graco Ramírez Garrido, el de Jorge Carrillo Olea y los que le sucedieron a éste último. Con base en estadísticas recientes de distintos órganos encuestadores en la materia a nivel nacional, mostró una realidad que no es la oficial y ya sabrá usted cómo le fue al tabasqueño. Los números son contundentes, pasamos por el peor momento de la historia en inseguridad, aunque en Palacio se siguen manejando toda clase de cifras alegres. Este fin de semana pasado, mientras el gobernador andaba por Tijuana, donde asistió a un fiestón que le preparó su jefe policiaco, Jesús Alberto Capella Ibarra, en Morelos seguía la cadena de crímenes, sólo en Tlaquiltenango se registraron tres. Pero volviendo a lo de las fosas, los ojos de propios y extraños, a través de los medios de información, seguían con mucha atención los primeros resultados de la revisión de cadáveres y el comportamiento gangsteril de la autoridad se mostraba con intensidad. A nuestro compañero corresponsal del periódico Reforma, Héctor González, lo sacaron a empujones de donde tomaba imágenes, en una acción

más de violación a los derechos humanos y a la libertad de expresión. El gobierno de Graco sigue pues dando tumbos y lanzando golpes a todos lados en contra de un entorno crecientemente molesto por la ausencia de pudor y vergüenza de quien se dijo luchador social en algún pasaje de su opaca vida política. Desde algunas oficinas de Palacio se maquillan cifras y se hacen cuentas alegres en torno a un régimen que se ve cada vez más distanciado de un pueblo que confió en sus promesas y ofertas político-electorales, pero que pasado el primer año, ya era calificado por muchos, como un personaje bufón y de nula palabra y seriedad. Colgado del gobierno federal como única vía de salvación de su mal desempeño y saqueo de las instituciones locales, en el caso de Tetelcingo sus "operadores" seguían buscando la forma de posponer la exhumación de los restos humanos ahí depositados, producto de la delincuencia que continúa imparable y que seguramente no cederá a menos que el tabasqueño ponga tierra de por medio, porque todo lleva a pensar que es él y sus más cercanos, incluyendo a Capella, los que controlan las mafias locales.

**La Unión de Morelos**, p.6, (Daniel Alcaraz).

#### *Palacio de Cortés*

Según el columnista: QUÉ PODRÍA ser más importante para el fiscal estatal Javier Pérez Durón, que acudir temprano a la fosa donde hay más de un centenar de cadáveres que vía activistas y probables familiares claman dignidad. Las actividades para la exhumación de cuerpos en aquel panteón de Tetelcingo, Cuautla, inició ayer antes de las 6 de la mañana, pero el encargado de la procuración de justicia estatal llegó casi al mediodía. Cierto que él no sería quien empuñaría la pala o afilara las uñas en la remoción de la tierra, pero al menos por simple sensibilidad bien pudo aparecer temprano. Si antes quiso sepultar algo, ya se le desenterró. **Diario de Morelos**, p.2, (Sin firma).

#### *Observador político - Una bomba a punto de estallar: Fosas de Tetelcingo*

Según el columnista: La bomba que le puede explotar en las manos al gobernador de Morelos, Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, son las más de 100 personas que fueron asesinadas y por increíble que parezca, inhumadas –por increíble que parezca- desde la Fiscalía en las fosas clandestinas de Tetelcingo. El tema es desgarrador, riesgoso, de salud y humanitario. Por ello, desde las altas esferas de gobierno, se pretendió a toda costa que pasara desapercibido, que fuera inadvertido, invisible pues y al final fracasaron. Hoy, familiares, organismos y medios de comunicación tanto nacionales como internacionales tienen puestos sus ojos en la tierra de mi general Zapata.

**PREOCUPACIÓN.-** A pesar de haber sido un tema político el crédito por 2 mil 606 millones de pesos que se gastó el gobernador Graco Luis y que ocasionó un endeudamiento del estado de Morelos por los próximos 20 años, ha sido superado con ayuda de "los representantes populares" que no son otra cosa que los diputados. Desde la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización del Congreso, se limpió, protegió y cuidó toda la basura y actos ilícitos que ponían contra las cuerdas al mandatario perredista. El tema no pasó de los medios de comunicación y algunos sectores de la población como reclamos y exigencias. El cochinerito fue lavado y resuelto jurídicamente pese a la inconformidad social. El segundo tema, correspondió a la desaparición de la figura ciudadana como lo es la revocación del mandato, que otra vez, con el respaldo legislativo se desapareció de un plumazo como por arte de magia junto con la Ley de Participación Ciudadana, y pese a las presiones y acciones sociales que se puedan realizar, incluso jurídicas el tema por el momento ha quedado en el olvido. Amén de la estrategia que se contempla en los siguientes días y donde no se permitirá que dicha acción de los diputados, goce de impunidad o puedan estar tan tranquilos como hasta el momento se vislumbra. Viene una reacción y una movilización ciudadana y universitaria. Por lo tanto, una vez superado el tema de los dineros y la revocación de mandato que tanto le dolía y afectada a Graco Luis, viene ahora lo relacionado con la inseguridad, el tema por el cual cayó Jorge Carrillo Olea como gobernador priista de Morelos y que le provocó un verdadero dolor de cabeza al panista, Sergio Alberto Estrada Cajigal Ramírez. Por eso las fosas, tiene más que preocupado y sin poder dormir a los titulares del poder Ejecutivo, al segundo en importancia y al encargado de la fiscalía así como a su antecesor. Las macabras historias, los casos y relatos que se han ido documentando son preocupantes, verdaderamente delicados y hoy está la prensa nacional e internacional sobre de ellos. El tema en Morelos fue olvidado, no tuvo repercusiones pero la estrategia de la comunidad universitaria encabezada por el rector Alejandro Vera Jiménez, logró abrirle los ojos a los comunicadores de otros países que han visto delitos de lesa humanidad en el caso Tetelcingo. Y es precisamente porque se les salió de las manos el caso, que hay preocupación gubernamental.

**LOS CONFLICTOS.-** Una de las principales demandas de la Coordinadora Morelense de Movimientos Ciudadanos, cuyo vocero es Gerardo Becerra Chávez de Ita, fue el del juicio político por el desvío de más de mil 200 millones de pesos del crédito por 2 mil 806 millones de pesos. Al final, el tema lo resolvieron y se inició una campaña de ataque en su contra y de los principales integrantes de esta organización. El segundo punto. La petición de la iglesia católica a través del Obispo Ramón Castro Castro, representante en Morelos del Papa Francisco, fue el rechazo a los matrimonios entre personas del mismo sexo y la negativa al aborto y sí a la vida desde su concepción. La respuesta del gobierno perredista fue la aprobación en automático del matrimonio igualitario una vez que el presidente de México, Enrique Peña Nieto, lanzara la propuesta sobre este particular. Y finalmente el tercer punto, la exigencia de que se constituyera el Consejo de Participación

Ciudadana con el interés de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, para fortalecer la revocación de mandato. Y cuál fue la respuesta del gobernador Graco Luis Ramírez? Simple, desaparecer dicha figura por considerarla anticonstitucional con el apoyo del poder Legislativo y en automático, iniciar una denuncia penal contra el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, por el delito de sabotaje por el tema de las fosas. Esta es la respuesta del Ejecutivo: El ataque y la confrontación antes que el diálogo y los acuerdos.

**EL FISCAL, JAVIER PÉREZ DURÓN.**- Tras negarse y poner muchas trabas por más de seis horas por funcionarios de la Fiscalía del Oriente de Morelos en el proceso de exhumación de los cadáveres, tuvo que llegar el titular de la dependencia Javier Pérez Durón, para destrabar el conflicto y solucionar en automático con acuerdos entre universitarios. Lo malo, es que el Fiscal está en una dependencia donde ya nadie tiene confianza y ante el cúmulo de irregularidades y actos al margen de la Ley, ahora por más que intenta las cosas no le salen. No fue bien tratado por la prensa nacional e internacional, también se les salió ya de control al gobierno de la nueva visión. Las muestras de voluntad de Pérez Durón, fueron tardías, como las seis horas que pasaron para poder resolver la diligencia en las fosas. La preocupación se le ve en el rostro. Pese a todo lo que se ha tratado de hacer, es difícil poder responder y mucho menos resolver, las exigencias y demandas justas y legítimas de las familias de las víctimas que después de que sus seres queridos fueron secuestrados, torturados, asesinados y depositados como basura humana. Personas que no recibieron la cristiana sepultura y a quienes jamás les han ido a llorar sus familiares porque no saben dónde están. El utilizarlos como desechos y piltrafas al colocarlos uno tras uno en un predio reducido de tres por cuatro metros más de 100 cadáveres, es hoy lo que tiene con los ojos puestos a la prensa y organismos internacionales de los derechos humanos. Hoy, el tema que era invisible es de los casos más vistos y sonados de la república mexicana. Hoy se conoce más Tetelcingo que cualquier pueblo en proceso de ser mágico en Morelos. La presencia de Matías Quiroz, secretario de gobierno, fue de tristeza y hasta y vergüenza. Medios nacionales e internacionales le cuestionaron si llegaría el gobernador. Su respuesta fue: "Es una diligencia de la Fiscalía". Acto seguido, otra pregunta: ¿Sí es una diligencia de la Fiscalía que hace usted aquí? ¿Viene a tomarse la foto? El silencio fue la mejor respuesta del segundo en importancia en el gobierno de Graco Ramírez, a las interrogantes de los aguerridos reporteros que ayer visitaron Morelos.

**El Regional del Sur**, p.2, (Gerardo Suárez).

#### *Repaso - Exhumación bajo sospecha*

Según el columnista: Pensamos que las exhumaciones de cadáveres depositados en fosas clandestinas de Tetelcingo, tendrán poco impacto en el ánimo colectivo. La polémica sobre el tema no favorece a gobierno del estado, ni mucho menos a su titular. La decisión gubernamental al respecto, está siendo interpretada como que se tomó a fuerza y obligado por las presiones sociales. A lo mejor así fue. En situación de descrédito se topa el gobierno que tripula Graco Ramírez respecto del espinoso asunto de las llamadas fosas clandestinas en Tetelcingo, Cuautla. Su tardía respuesta, consideramos nosotros, para atender los reclamos ciudadanos, principalmente de familiares que han sufrido la desaparición de uno de los suyos, lo pone en desventaja frente a la opinión pública. Suceda lo que suceda, será muy difícil que los estrategas graquistas logren orientar a su favor el desenlace de las mencionadas exhumaciones. Sobre todo si no soslayamos el contexto de violencia, inseguridad y presunta corrupción, en el que se analiza la administración gubernamental que el tabasqueño avecinado en Morelos ha conducido con más yerros que aciertos. El espectro no es nuevo. Las secuelas de ese descrédito al que nos referimos perduran mucho más que los impactos favorables de políticas implantadas que inciden en beneficios colectivos. Se recuerdan más los desaciertos, porque al final de cuentas son productos de la intolerancia, soberbia e insensibilidad del gobernante en asuntos harto sensibles para los pobladores morelenses. El de las desapariciones es uno de ellos, porque es recurrente el argumento oficial de negarlas o de difundirlas como hechos aislados y no como un fenómeno generalizado en todo el territorio estatal. Así por ejemplo, se manejó durante la gestión de Antonio Riva Palacio López la desaparición de José Ramón García, activista de la región oriente. Las versiones oficiales nunca pudieron quitar esa mancha a la administración de Riva Palacio. Todavía en ese tipo de análisis sobre el tema se aborda, lamentablemente, para recordar episodios oscuros de otros sexenios. En el portal de la Comisión Independiente de Derechos Humanos del Estado de Morelos, en un artículo titulado "De tumbas clandestinas y desaparecidos", José Martínez Cruz y Marco Aurelio Palma Apodaca, escriben: "Hay que tener memoria histórica y recordar que los casos ocurridos a finales de los años 80, cuando a partir de las recomendaciones de la entonces creada CNDH, se buscaron y encontraron dos fosas clandestinas en la comunidad de Amilcingo, en Temoac, en los límites con Puebla, en los que se hallaron 19 cuerpos como parte de las investigaciones del caso de José Ramón García Gómez, uno de los desaparecidos políticos del sexenio de Carlos Salinas y Antonio Riva Palacio, desaparecido el 16 de diciembre de 1988 en Cuautla". Además de desapariciones otros fenómenos delincuenciales marcaron de alguna manera a los diferentes gobernadores posteriores a Riva Palacio. Jorge Carrillo Olea fue defenestrado por "meter las manos al fuego" defendiendo a sus jefes policiacos. Su renuncia se aceleró al detectarse que agentes policiacos morelenses fueron a tirar el cadáver de un delincuente apodado "El Moles" por los rumbos de Iguala. Sergio Estrada Cajigal ha de agachar la cabeza de vergüenza por haber defendido al jefe de la entonces Policía Judicial, Agustín Montiel, a quien protegió y, creemos, llegó a considerar como un excelente policía. Marco Adame fue catalogado,

cuando menos de tibio, ante el crecimiento del crimen organizado en Morelos. Durante su gestión, no se olvide, sucedió el caso de la muerte de el llamado “Jefe de jefes”. Llegamos al presente y nos topamos con un escenario de crisis. La entidad es calificada como una de las más inseguras. Eso le pega duro a Graco, que tanto se ha vanagloriado de haber implantado políticas y programas con el objetivo de abatir los índices de la violencia que nos agobia. Pero en lugar de convencer a la gente de que supuestamente vamos bien, surgen eventos controvertidos como el de las fosas clandestinas en Tetelcingo, y se vienen por tierras sus afanes de presumir logros que nadie ve. Si algo le sirve de consuelo, tendríamos que decir que en materia de seguridad registra perfiles de medianía como los que registraron sus antecesores. Nada tiene de qué vanagloriarse.

**El Regional Sur**, p.2, (Carlos Gallardo).

#### *Opinión - Derechos ciudadanos cercenados*

Según el columnista: Grave retroceso democrático ha tenido lugar en el Congreso del Estado en el apartado de los derechos que tenemos los ciudadanos a participar en la vida pública del estado, simplemente esos derechos que contempla la Ley de Participación Ciudadana (congelada con fines perversos) han sido cercenados nada menos que por “ incondicionales y obedientes” legisladores cuya conducta raya en la cínica incongruencia al dictaminar reformar la Constitución del Estado a fin de que a los ciudadanos morelenses se nos coarte el derecho a determinar en un momento dado decidir si un gobernante sigue o no en el cargo, es decir, se nos prohíba ejercer el derecho a la Revocación del Mandato que junto a las figuras del Referéndum y Plebiscito constituyen la sustancia principal del capítulo de la participación ciudadana que de tajo, lo han mutilado los señores diputados en clara traición a los principios básicos de la democracia. Los diputados también acordaron suprimir la figura del Consejo Estatal de Participación Ciudadana trasladando al IMPEPAC, el papel que a aquel correspondería, adivinándose en tal estrategia política, maña, insidia y dedicatoria. Recuérdese que la UAEM y su rector han sido actores destacados en la exigencia de que el Congreso no dilatara más la convocatoria del nombramiento del citado Consejo (hoy eliminado) tal como lo establecían acuerdos ya firmados entre integrantes de la Comisión del Congreso a cargo de la constitución del Consejo de Participación Ciudadana y organismos civiles. La exigencia de éstos, de dar cumplimiento a los acuerdos citados, escaló al grado de anunciar, los ciudadanos demandantes, la petición de juicio político contra diputados integrantes de órganos de gobierno del Congreso, por desacato a mandatos de la ciudadanía, a la que se deben los representantes en el Congreso, ante lo cual la Presidenta de la Junta Política, diputada Hortensia Figueroa exigió al rector Vera “respeto y mesura”, como si ellos, los diputados, dieran ejemplo de ello a la ciudadanía. No tardó lo que se trasluce venganza de los “ofendidos “diputados, obviamente acorde con lo que se ordena desde el ámbito del Ejecutivo, contra el rector Alejandro Vera, contra quien Graco Ramírez estila odio y animadversión sin límite, sin importar que, implícito, en esta actitud vengativa y golpeadora, se violenta de manera grotesca y facciosa lo que son, no poca cosa, los derechos de toda la sociedad, a la que prácticamente se le ordena acatar, obedecer y ser sumisa ante lo que ordenan los “ínclitos” gobernantes y sus supuestos representantes populares. Así, de una forma retadora y mafiosa, se constata, de nueva cuenta que los diputados se suben al ring para aparentar una amañada pelea contra sus representados, detrás de la cual se halla el “manager” que ordena como tirar golpes al adversario. Una demostración más (¿ y van cuántas?) de entreguismo y sumisión de un Poder a otro, sin que importen dignidad, compromisos con ciudadanos, ni mucho menos moral y principios, de los cuales se duda conozcan quien hacen de la representación popular y de la política todo un negocio y de paso un “cochinero” en el escenario de la vida pública y social de la entidad. Suprimiendo el Consejo de Participación Ciudadana y trasladando sus funciones al IMPEPAC donde imperan intereses de partidos políticos, de antemano se elimina la esencia ciudadana, razón de ser de la Ley que debe garantizar que los ciudadanos tengamos voz y voto en decisiones que tienen que ver con la función pública. Quieren un Ley bajo control del gobierno, una ley de antemano que nazca muerta, una Ley de apariencia, una Ley a modo. A estos se han prestado los legisladores morelenses quienes cada vez cavan más honda su tumba de desprestigio, de imagen pésima, de dar signos arrastrar trozos de dignidad y decoro. No se salva nadie de esta debacle, ni el “envalentonado y pronunciador de frases ofensivas” diputado Jesús Escamilla, a quien al parecer ya doblegaron dirigentes de bancadas del PRD, PRI y PAN, ni el representante de Morena, Manuel Nava Amores, que sigue por la vía del no comprometerse en defensa de los principios y políticas de su partido. Ante el “manotazo” visceral, con el que reaccionaron retrógrados diputados contra el ejercicio de derechos irrenunciables de ciudadanos, se verá cual es la reacción y el posicionamiento tanto de la UAEM como de casi media centena de organizaciones civiles.

**El Regional del Sur**, p.9, (Isaías Cano).

## Nacional:

### *Acepta UAP a más de 24 mil aspirantes en proceso de admisión 2016*

La Universidad Autónoma de Puebla (UAP) recibió a 43 por ciento de sus aspirantes, es decir, a dos de cada cinco, proporción con la que se ubica a nivel nacional como la macrouniversidad pública con el mayor ingreso de estudiantes. Así lo explicó el rector de la máxima casa de estudios del estado, Alfonso Esparza Ortiz, quien resaltó que de los 55 mil 008 aspirantes que presentaron las pruebas, 24 mil 020 fueron admitidos. Tras publicarse los resultados del Proceso de Admisión 2016, Eparza Ortiz señaló que la Universidad de Guadalajara (UdeG) es la institución pública que recibe a la mayor matrícula de estudiantes de nuevo ingreso, pero en proporción entre los aspirantes y el número de admitidos, la universidad poblana se ubica en primer lugar.

**Milenio**, (Jaime Zambrano)

[http://www.milenio.com/estados/Acepta\\_UAP\\_a\\_mas\\_de\\_24\\_mil\\_aspirantes\\_en\\_proceso\\_de\\_admision\\_2016\\_0\\_742726078.html](http://www.milenio.com/estados/Acepta_UAP_a_mas_de_24_mil_aspirantes_en_proceso_de_admision_2016_0_742726078.html)

### *Salen con empleo 50% de egresados de UAdeC*

Lorena Medina Bocanegra, coordinadora de la Universidad Autónoma de Coahuila, unidad Torreón, en el día del estudiante recordó que los alumnos que se preparan en la máxima casa de estudios del Estado, son altamente competitivos y que más del 50% de los egresados cuentan con un empleo al concluir sus estudios.

**Milenio**, (Haide Ambriz Padilla)

[http://www.milenio.com/region/UAdeC\\_Torreon-Lorena\\_Medina-Iniciativa\\_Privada-Vinculacion\\_de\\_alumnos\\_0\\_742726001.html](http://www.milenio.com/region/UAdeC_Torreon-Lorena_Medina-Iniciativa_Privada-Vinculacion_de_alumnos_0_742726001.html)

### *Complejo, para alumnos de vocacionales en paro presentar examen al nivel superior*

Este fin de semana el Instituto Politécnico Nacional (IPN) aplicará el examen de admisión al nivel superior y los alumnos de cuatro de vocacionales tendrán complicaciones para participar, debido a que esas escuelas siguen en paro de labores, señalaron las autoridades. La Asamblea General Politécnica (AGP); el director general del IPN, Enrique Fernández Fassnacht, y otros funcionarios del instituto se reunieron anoche en Zacatenco y hablaron de esa situación. El director general indicó que resolvieron que entregarán las instalaciones el próximo viernes, es decir, un día antes de que se aplique el examen de admisión. Se trata de los Cecyt (Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos, nombre oficial de las vocacionales) 11, del Casco de Santo Tomás; 14, de Venustiano Carranza, y 15, de Milpa Alta, así como del CET 1 (Centro de Estudios Tecnológicos), de San Juan de Aragón. Optaron por entregar las escuelas el viernes. Me parece una irresponsabilidad tremenda. No puedo pensar más que hay una intención de perjudicar y poner a todo el Politécnico en jaque. Es una pena, comentó Fernández Fassnacht. Adelantó que el Consejo General Consultivo del instituto sesionará este martes y que ahí él tratará de impulsar la posibilidad de que todos los alumnos de sexto semestre de las escuelas que siguen en paro tomen clases en sedes alternas.

**La Jornada**, p. 35 (Arturo Sánchez Jiménez)

### *Protesta de alumnos del Colmex*

Un grupo de alumnos de maestría de El Colegio de México (Colmex) cuestionaron al titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, por la reducción del presupuesto federal destinado este año a la educación superior del país. El grupo de alumnos se presentó de manera pacífica y sin lanzar una sola consigna, durante el acto en que se inauguró el edificio de ampliación de la Biblioteca Daniel Cosío Villegas. Sin embargo, desplegaron una manta en la que refutan declaraciones de Nuño, hechas en septiembre pasado en el mismo Colmex, donde aseguró que no habría recortes. "El Presidente ha dado la instrucción de que no se hagan recortes ni en la educación superior, ni en el gasto en ciencia, ni en innovación y tecnología", dijo en ese entonces.

**La Jornada**, p. 3 (José Antonio Román)

### *Jóvenes incendian parte de un edificio en la FES Acatlán*

Al menos cuatro jóvenes con los rostros cubiertos prendieron fuego a una parte de la dirección de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán de la UNAM. Pese a que hubo gran alarma entre la comunidad por el suceso, el fuego fue controlado y no se reportaron heridos. Los hechos ocurrieron ayer antes del anochecer, cuando los encapuchados llegaron al edificio de gobierno de esta FES y sin expresar ninguna razón iniciaron el fuego. El inmueble fue desalojado de inmediato. Alumnos, trabajadores y académicos del plantel señalaron que los responsables se habrían refugiado en el cubículo estudiantil del edificio A9, el cual es controlado por activistas que desde hace más de dos años instalaron una carpa en la explanada de la facultad y fueron señalados por integrantes de la comunidad de Acatlán como presuntos vendedores de drogas.

**La Jornada**, p. 35 (Emir Olivares Alonso)

*Diseñan sustituto de hueso a partir de ceniza de la cáscara de arroz*

En el Centro de Ciencias Aplicadas y Desarrollo Tecnológico (CCADET) de la UNAM se desarrolla un sustituto de hueso sintetizado a partir de ceniza de la cáscara de arroz. Se trata de un biovidrio que puede favorecer el trabajo de las células, proporcionándoles una estructura y componentes suficientes para que realicen el proceso de regeneración ósea. El nuevo material presenta diversas ventajas, entre ellas, que se obtiene a menor temperatura que otros y mejora el costo-beneficio al provenir de un desecho agroindustrial, informó Miriam Marín Miranda, doctorante en la entidad universitaria. De funcionar, los sustitutos serían permanentes; el material se reabsorbe a medida que las células "reconstruyen" el hueso.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/962655.html>

**Milenio**, (Redacción)

[http://www.milenio.com/cultura/UNAM-sustituto\\_de\\_hueso\\_cascara\\_arroz-biovidrio-Ccadet\\_0\\_743325684.html](http://www.milenio.com/cultura/UNAM-sustituto_de_hueso_cascara_arroz-biovidrio-Ccadet_0_743325684.html)

*Oaxtepec será la sede de FC Politécnico*

FC Politécnico, que jugará en la Segunda División Profesional Liga Premier, anuncio que realizó el pasado 25 de marzo, el lunes oficializó que será en Oaxtepec, Morelos, donde el equipo tendrá sus duelos como local. "Continuando, en el marco de esta celebración de los 80 años (del IPN), el día de hoy se presenta en este caso al FC Politécnico como equipo profesional de Segunda División, ya como su sede Oaxtepec, Morelos. El inmueble que albergará a los aficionados guinda se encuentra dentro del Centro Vacacional y de Convenciones Oaxtepec, Estadio Olímpico Oaxtepec, aunque será mejor conocido por la comunidad politécnica como "PoliHome"

**Milenio**, (Zeltzin Zamora)

[http://laaficion.milenio.com/futbol/Oaxtepec\\_FC\\_Politecnico-FC\\_Politecnico-IPN\\_Segunda\\_Division-Raul\\_Milton\\_0\\_742725986.html](http://laaficion.milenio.com/futbol/Oaxtepec_FC_Politecnico-FC_Politecnico-IPN_Segunda_Division-Raul_Milton_0_742725986.html)

## **Internacional:**

*Una planta carnívora y un pez muy feo, entre los más raros del mundo*

Una planta carnívora gigante descubierta por Facebook, un rape de aguas profundas de aspecto terrible o un miniescarabajo bautizado con el nombre del osito Paddington son algunos de los integrantes de la lista anual de las especies más extrañas que publicó este lunes el Instituto Internacional para la Exploración de las Especies (IIEE). El top ten que elabora el instituto de la Universidad de Nueva York incluye a las 10 especies más extrañas seleccionadas de unas 18 mil recién descubiertas. La carnívora Drosera magnifica, un tipo del conocido también como rocío de sol de hasta 123 centímetros es quizá la primera especie descubierta a través de la red social Facebook, informaron los investigadores.

**La Jornada**, p. 2 (Dpa).